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A C TA S  D E  C O M I S I Ó N

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

ACTA NÚMERO 11 DE 2024

(septiembre 17)
Legislatura 2024-2025

En Bogotá, D. C., el día martes 17 de septiembre 
de 2024, siendo las 9:36 de la mañana, se reunieron 
los miembros de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, en el 
Salón de Sesiones “Roberto Camacho Weverberg”, 
previa citación Presidida la Sesión por su honorable 
Presidenta Ana Paola García Soto. 

La señora Secretaria de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente, doctora Amparo Yaneth 
Calderón Perdomo, procede con el llamado a lista 
y verificación del quórum como primer punto del 
orden del día.

Presidenta:
Buenos días para todos los honorables, buenos 

días para todos los señores Representantes a la 
Cámara, los equipos de trabajo, sus UTL, tengan 
una semana llena de bendiciones. Sírvase señora 
Secretaria llamar a lista, por favor.

Secretaria:
Muy buenos días para todos honorables 

Representantes, señora Presidenta por instrucción 
suya procedo con el llamado a lista para la sesión de 
hoy siendo las 9:36 de la mañana. 

Contestaron a lista los honorables 
Representantes: 

Albán Urbano Luis Alberto 
Cadavid Márquez Hernán Darío 
Cotes Martínez Karyme Adrana 

Díaz Matéus Luis Eduardo 
García Soto Ana Paola 
Gómez Gonzales Juan Sebastián 
Losada Vargas Juan Carlos 
Mosquera Torres James Hermenegildo 
Quintero Ovalle Carlos Felipe 
Racero Mayorca David Ricardo
Sánchez Arango Duvalier 
Sánchez Montes de Oca Astrid 
Suárez Vacca Pedro José 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer 
Uscátegui Pastrana José Jaime 
Con excusa adjunta los honorables 

Representantes:
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina
Castillo Advíncula Orlando
Peñuela Calvache Juan Daniel
Triana Quintero Julio César 
En el transcurso de la sesión se hicieron 

presentes los honorables Representantes:
Ardila Espinoza Carlos Adolfo
Becerra Yáñez Gabriel 
Caicedo Rosero Ruth Amelia 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo 
Castillo Torres Marelen 
Correal Rubiano Piedad 
Cortés Dueñas Juan Manuel 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza
Jiménez Vargas Andrés Felipe 
Juvinao Clavijo Catherine 
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Landínez Suárez Heráclito 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro 
Osorio Marín Santiago 
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley
Pérez Altamiranda Gersel Luis 
Polo Polo Miguel Abraham 
Quintero Amaya Diógenes 
Rueda Caballero Álvaro Leonel
Sánchez León Óscar Hernán 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny 
Uribe Muñoz Alirio
Wills Ospina Juan Carlos
Señora Presidenta y honorables Representantes, 

la Secretaría le permite informar que se ha registrado 
quórum deliberatorio. Así que, usted puede abrir la 
Sesión y ordenar la lectura del orden del día.

Presidenta: 
Se abre la sesión, léase el orden de día señora 

Secretaria.
Secretaria:
Sí señora Presidenta. 

HONORABLE CÁMARA DE 
REPRESENTANTES

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL
SESIONES ORDINARIAS
LEGISLATURA 2024-2025

SALÓN DE SESIONES DE LA COMISIÓN 
PRIMERA

“ROBERTO CAMACHO WEVERBERG”
ORDEN DEL DÍA

Martes diecisiete (17) de septiembre de 2024
09:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Aprobación de Actas

ACTA NUMERO FECHA GACETA DEL CONGRESO NÚMERO 
56 junio 4 de 2024 994 de 2024
58 junio 11 de 2024 996 de 2024
59 junio 12 de 2024 997 de 2024
61 junio 18 de 2024 999 de 2024
62 junio 19 de 2024 1000 de 2024
1 julio 23 de 2024 1053 de 2024
2 julio 30 de 2024 1105 de 2024
3 julio 31 de 2024 1106 de 2024

III
Discusión y votación de Proyectos en primer 

debate
1. Proyecto de Acto Legislativo número 

019 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se otorga la calidad de Distrito Especial, 
Turístico, Histórico y Cultural a Villa de 
Leyva.

Autores: honorables Representantes Wilmer 
Yair Castellanos Hernández, Elkin Rodolfo Ospina 
Ospina, Olga Lucía Velásquez Nieto, Carlos 
Arturo Vallejo Beltrán, Gloria Liliana Rodríguez 
Valencia, Juan Camilo Londoño Barrera, Jaime 
Raúl Salamanca Torres, Jennifer Dalley Pedraza 
Sandoval, Julián Peinado Ramírez, Wilder Iberson 
Escobar Ortiz, Duvalier Sánchez Arango y los 
honorables Senadores Ana Carolina Espitia Jerez, 
Ariel Fernando Ávila Martínez.

Ponente: honorable Representante Juan 
Sebastián Gómez Gonzales.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1042 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1166 de 2024.

2. Proyecto de Acto Legislativo número 
038 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se modifican y adicionan los artículos 173, 
178 y 189 de la Constitución Política de 
Colombia.

Autores: honorable Representante Gersel Luis 
Pérez Altamiranda, David Ricardo Racero Mayorca, 
Elizabeth Jay-Pang Díaz, Edison Vladimir Olaya 
Mancipe, Jorge Rodrigo Tovar Vélez, Mary Anne 
Andrea Perdomo, Alexánder Guarín Silva, Luis 
Miguel López Aristizábal, Álvaro Mauricio Londoño 
Lugo, Luz Ayda Pastrana Loaiza, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto, Mónica Karina Bocanegra Pantoja, 
Juana Carolina Londoño Jaramillo, Andrés David 
Calle Aguas, David Alejandro Toro Ramírez, 
Carmen Felisa Ramírez Boscán.

Ponente: honorable Representante Gersel Luis 
Pérez Altamiranda. 

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1061 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1194 de 2024.

3. Proyecto de Acto Legislativo número 015 
de 2024 Cámara, por el cual se modifica el artículo 
360 de la Constitución Política de Colombia, con 
la finalidad de prohibir la exploración, explotación 
y/o producción de hidrocarburos en la Región 
Amazónica.

Autores: honorable Representante Juan Carlos 
Losada Vargas, Héctor David Chaparro Chaparro, 
Alejandro García Ríos, Yenica Sugein Acosta Infante, 
Heráclito Landínez Suárez, James Hermenegildo 
Mosquera Torres, Pedro José Suárez Vacca, Jorge 
Andrés Cancimance López, Luvi Katherine Miranda 
Peña, Gabriel Becerra Yáñez, Luis Carlos Ochoa 
Tobón, Juan Sebastián Gómez Gonzales, Santiago 
Osorio Marín, Daniel Carvalho Mejía, Ermes 
Evelio Pete Vivas, Jhoany Carlos Alberto Palacios 
Mosquera, Aníbal Gustavo Hoyos Franco, Carolina 
Giraldo Botero, Leider Alexandra Vásquez Ochoa, 
Elizabeth Jay-Pang Díaz, Erick Adrián Velasco 
Burbano, Los honorables Senadores Humberto de la 
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Calle Lombana, Edwing Fabián Díaz Plata, Sandra 
Ramírez Lobo, Martha Isabel Peralta Epieyú. 

Ponente: honorable Representante Juan Carlos 
Losada Vargas. 

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1041 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1193 de 2024.

4. Proyecto de Acto Legislativo número 020 
de 2024 Cámara, por medio del cual se 
otorga a la ciudad de San José de Cúcuta 
la calidad de Distrito Especial Fronterizo, 
Ambiental, Comercial, Cultural e Histórico 
y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorable Representante Jairo 
Humberto Cristo Correa, Wilmer Ramiro Carrillo 
Mendoza, Wilmer Yesid Guerrero Avendaño, Juan 
Felipe Corzo Álvarez, Diógenes Quintero Amaya, 
Agmeth José Escaf Tijerino, Carlos Alberto 
Cuenca Chaux, Gersel Luis Pérez Altamiranda, 
María Fernanda Carrascal Rojas, Hernán Darío 
Cadavid Márquez, Gabriel Becerra Yáñez, 
Heráclito Landínez Suárez, Adriana Carolina 
Arbeláez Giraldo, Germán Rogelio Rozo Anís, Ciro 
Antonio Rodríguez Pinzón, David Alejandro Toro 
Ramírez, José Jaime Uscátegui Pastrana, Mauricio 
Parodi Díaz, Hernando González, Álvaro Leonel 
Rueda Caballero, Néstor Leonardo Rico Rico. Los 
honorables Senadores Alejandro Carlos Chacón 
Camargo, José Luis Pérez, Beatriz Lorena Ríos, 
Édgar Jesús Díaz, Jairo Alberto Castellanos, John 
Jairo Roldán, Jorge Enrique Benedetti, Paloma 
Susana Valencia, David Andrés Luna Sánchez, 
Gloria Inés Flórez Schneider, Carlos Fernando 
Motoa.

Ponentes: honorables Representantes Heráclito 
Landínez Suárez -C-, Diógenes Quintero Amaya -C, 
Hernán Darío Cadavid Márquez, Óscar Rodrigo 
Campo Hurtado, Juan Manuel Cortés Dueñas, 
Piedad Correal Rubiano, Astrid Sánchez Montes de 
Oca, Marelen Castillo Torres, Luis Alberto Albán 
Urbano y Jennifer Dalley Pedraza Sandoval.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1043 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1194 de 2024.

5. Proyecto de Acto Legislativo número 088 
de 2024 Cámara, por medio del cual se 
otorga al municipio de Valledupar (Cesar) 
la categoría de Distrito Especial, - Eje 
Musical, Turístico, e Histórico de Colombia.

Autores: honorables Representantes Libardo 
Cruz Casado, Alfredo Ape Cuello Baute, Juliana 
Aray Franco, Andrés Guillermo Montes Celedón, 
Jorge Rodrigo Tovar Vélez, Wadith Alberto Manzur 
Imbett, Nicolás Antonio Barguil Cubillos, Ingrid 
Marlen Sogamoso Alfonso, Luis David Suárez 
Chadid y Juan Loreto Gómez Soto.

Ponente: honorable Representante Carlos Felipe 
Quintero Ovalle. 

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1144 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1214 de 2024.

6.  Proyecto de Acto Legislativo número 079 
de 2024 Cámara, por el cual se modifican 
los artículos 328 y 356 de la Constitución 
Política otorgándole la categoría de 
Distrito Turístico, Cultural, Histórico y de 
Tecnología al municipio de Puerto Colombia 
en el departamento del Atlántico.

Autores: honorables Representantes Dolcey 
Óscar Torres Romero, José Octavio Cardona 
León, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Piedad Correal 
Rubiano, Luis Carlos Ochoa Tobón, Lina María 
Garrido Martín, Jaime Raúl Salamanca Torres, 
Jennifer Dalley Pedraza Sandoval, Héctor David 
Chaparro Chaparro, Óscar Hernán Sánchez León, 
Gersel Luis Pérez Altamiranda y el honorable 
Senador Pedro Hernando Flórez Porras.

Ponente: honorable Representante Carlos Felipe 
Quintero Ovalle.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1144 de 2024.

Recibido en Comisión. Agosto 16 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1214 de 2024.

7. Proyecto de Acto Legislativo número 
082 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se modifican los artículos 12, 13 y 43 
de la Constitución Política y se prohíbe 
la mutilación genital femenina MGF en 
Colombia.

Autores: honorables Representantes Andrés 
Felipe Jiménez Vargas, Juan Daniel Peñuela 
Calvache, Juan Carlos Wills Ospina, Luis Miguel 
López Aristizábal, Juan Manuel Cortés Dueñas, 
Juliana Aray Franco, Delcy Esperanza Isaza 
Buenaventura, Ángela María Vergara González, 
Nicolás Antonio Barguil Cubillos y los honorables 
Senadores Nicolás Albeiro Echeverri Alvarán y 
Germán Alcides Blanco Álvarez.

Ponentes: honorables Representantes Andrés 
Felipe Jiménez Vargas -C-, José Jaime Uscátegui 
Pastrana -C-, Jennifer Dalley Pedraza Sandoval, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Adriana Carolina 
Arbeláez Giraldo, James Hermenegildo Mosquera 
Torres, Álvaro Leonel Rueda Caballero, Luis Alberto 
Albán Urbano y Marelen Castillo Torres.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1080 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1220 de 2024. 
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IV

Anuncio de Proyectos

(Artículo 160, Constitución Política)
V

Lo que propongan los honorables 
Representantes

La Presidenta,
Ana Paola García Soto.

El Vicepresidente,
Juan Sebastián Gómez Gonzales.

La Secretaria,
Amparo Y. Calderón Perdomo.

La Subsecretaria,
Dora Sonia Cortés Castillo.

Señora Presidenta, ha sido leído el orden del 
día, continuamos con quórum deliberatorio, solo 
nos faltan cuatro honorables Representantes para 
conformar el decisorio, manifestarle a usted y a la 
Comisión que hay una solicitud de modificación del 
orden del día, cuando usted lo considere la puedo 
leer.

Presidenta:
Señora Secretaria, léase la modificación del 

orden del día.
Secretaria:
Sí señora Presidenta y honorables 

Representantes. Solicitud de modificación del 
orden del día de Comisión propuesto para el 17 de 
septiembre de 2024. Por medio de la presente muy 
respetuosamente propongo a la Comisión Primera 
Constitucional Permanente de la honorable Cámara 
de Representantes, modificar el orden del día 
propuesto para hoy 17 de septiembre en el 2024, en 
el entendido que el punto 5 sobre lo que propongan 
los honorables Representantes, pase al punto 2 o 3 
atentamente al punto 2, Astrid Sánchez Montes de 
Oca. 

Es para que las proposiciones doctor, que está en 
el último punto de quinto como siempre terminamos 
sesión y se desintegra el quórum, se puedan discutir. 
Hay varias solicitudes de audiencias públicas y 
de debates de control político, pase al punto 3 
después de las actas y se puedan aprobar antes de 
la discusión y votación de los proyectos. El punto 
1 es llamado a lista y verificación del quórum, el 
punto 2 aprobación de actas y el punto 3 discusión y 
votación de proyectos.

Presidenta:
Llame a lista señora Secretaria para la votación. 
Secretaria:
Pero no tenemos quórum.
Presidenta:
Honorables Representantes, quiero informarles 

que hemos realizado gestiones ante la Dirección 
Administrativa y hemos cambiado el mobiliario, 

tienen el día de hoy sillas nuevas, vamos a hacer 
cambio de los micrófonos y a modificar las camaritas 
también, para que no tengamos la dificultad que 
tenemos. Tecnológica en pro de mejorar, prestar un 
mejor servicio y que la Comisión sesione de manera 
más ágil. También hemos tenido adecuaciones en 
los baños, la cocina de la Comisión, también ha sido 
adecuada, mobiliario en la parte de abajo en aras de 
mejorar y tener mejores condiciones en la Comisión 
Primera.

Vamos a dar el uso de la palabra por tres minutos 
para una constancia a la Representante Karyme 
Cotes, seguidamente el Representante Uscátegui 
una constancia de tres minutos también, adelante 
Representante Cotes.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Karyme Adriana 
Cotes Martínez:

Gracias Presidenta, un saludo cordial a todos los 
colegas a esta hora de la mañana y a quienes nos 
acompañan en la sesión. El día de ayer, la empresa 
Aire en cabeza de su agente interventor anunció al 
Caribe colombiano que a partir del 1º de octubre se 
suspende el cobro por concepto de opción tarifaria, 
en la factura de energía de los departamentos de 
Atlántico, La Guajira y el Magdalena. Esto representa 
una reducción de tarifas entre el 20 y el 25% para 
los usuarios de este servicio en los departamentos 
anotados. Como costeños, como caribes, acogemos 
y celebramos esta medida anunciada por el agente 
interventor de la empresa Aire en conjunto con el 
Gobierno nacional, reconocemos en esta medida, el 
compromiso del Gobierno nacional para ayudar a 
solventar esta crisis.

Sin embargo, aquí queremos plantear unos 
interrogantes, la medida se puede aplicar única y 
exclusivamente en el marco de la intervención a la 
empresa Aire, aquí es pertinente hacerle la invitación 
a la empresa Afinia, porque la empresa Afinia es la 
que distribuye el servicio de energía eléctrica al 
resto de los departamentos del Caribe, dentro de 
los cuales se encuentran Sucre y Córdoba, ¿bajo la 
administración de la empresa privada es imposible 
repetir o emular lo que se está haciendo en Aire?, 
¿esta medida solamente es viable en el marco de 
una intervención forzosa, como lo anunció ayer la 
empresa Aire?

Una pregunta que queda en el ambiente, ¿los 
esfuerzos económicos que está realizando el 
Gobierno nacional, se van a centrar solamente en 
la empresa intervenida? ¿por qué están disponibles 
recursos solamente en el marco de la administración 
forzosa de Aire? Y no para el resto del mercado, 
en el que se había anunciado que se requería el 
trámite de una ley. Por supuesto que reconocemos la 
necesidad de desarrollar un instrumento normativo, 
pero, así como están las cosas se está generando una 
discriminación a los usuarios del servicio de energía 
eléctrica en los departamentos en donde Aire no 
opera, sino Afinia. En este sentido es importante 
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dejar claro que si el gobierno no extiende la medida 
de reducción. 

Presidenta:
Treinta segundos para finalizar Representante.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Representante Karyme Adriana Cotes Martínez:
Gracias Presidenta. Si el gobierno no extiende la 

medida de suspensión de opción tarifaria a todo el 
mercado energético del Caribe, se estaría generando 
una discriminación al resto de la región, el llamado 
es al Gobierno nacional, a la Superintendencia de 
Servicios Públicos y Afínia, aplicar esta misma 
medida en el resto de los departamentos de la región 
Caribe, departamentos que ocupan todos los primeros 
lugares en índices de pobreza monetaria según el 
Dane, exceptuando solamente al departamento del 
Atlántico.

Presidenta: 
Gracias Representante. Tiene el uso de la palabra 

el Representante Uscátegui por tres minutos, para 
una constancia.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Muchas gracias señora Presidente, hoy quiero 
preguntarle a la Comisión como lo he hecho en 
oportunidades anteriores, ¿qué vamos a hacer para 
acabar con la tragedia del secuestro en Colombia? 
Más de quinientos secuestrados en los últimos 
dos años, una cifra que no se veía décadas atrás 
y vemos que sigue esa tragedia, afectando a las 
comunidades y regiones del país. Este fin de semana 
fue secuestrada la Concejal Sandra Betancourt, del 
municipio de Argelia Cauca, concejal del Partido 
Verde y deberíamos estar aquí todas las bancadas, 
pidiendo la pronta liberación de ella y que se le 
garantice su integridad, su libertad personal y su 
ejercicio político. Secuestran a un comerciante 
Colombo-Libanés, también este fin de semana en 
Maicao, en La Guajira y dicen que están haciendo 
planes candado para que no se los lleven a territorio 
venezolano, que es el nuevo Caguán que tenemos en 
Colombia y en América Latina y pueden delinquir a 
sus anchas y pareciera que no sucede nada. Tenemos 
que esperar como sucedió en el Caguán del pasado, 
que secuestran a un congresista en un avión de 
Avianca, para que de esa manera este Congreso y 
la institucionalidad colombiana, se active contra el 
secuestro, que es una tragedia, ustedes qué creen es 
más fácil asesinar una persona o secuestrarla.

Están tan empoderadas las bandas criminales, 
que secuestran a sus anchas y tienen la posibilidad de 
moverse muchas veces en camionetas blindadas de 
la Unidad Nacional de Protección, como se denunció 
la semana pasada en la plenaria y nadie nos está 
dando una explicación al respecto y por eso, sí dejo 
esta constancia para que ojalá elevemos al menos la 
inquietud, para que el famoso CONASE que es un 
Consejo contra el Secuestro con la participación de 

diferentes autoridades pueda activarse y sentar una 
posición.

Cada vez que hemos citado al Ministro de 
Defensa, nos dice que ha creado nuevos Gaulas 
tanto de Policía, como Ejército, para contener este 
flagelo, pero vemos que en todas las regiones del 
país, insisto, se vienen presentando secuestros a 
diferentes líderes y de esa manera esta Comisión 
tiene que rechazar esos actos.

¿Qué pasa con el caso 001 de la JEP frente al 
secuestro?, ¿qué pasa frente a la no conexidad del 
secuestro y el narcotráfico con el delito político? 
Si así quedó consagrado en nuestra Constitución a 
partir de un acto legislativo del 2019 ¿qué pasa qué 
pasa y qué pasa? Por favor es mi llamado en este 
día para que algo se diga desde el Congreso frente a 
esta realidad, a la Fiscalía le entregamos un registro 
de cuatrocientos treinta y cuatro casos de secuestro.

Presidenta: 
Treinta segundos para finalizar Representante.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante José Jaime Uscátegui Pastrana:
Le decía, que el pasado 30 de agosto radicamos 

ante la Fiscalía General de la Nación un CD, con 
cuatrocientos treinta y cuatro casos de secuestro, 
documentados en los últimos dos años y sí estamos 
esperando alguna respuesta de la Fiscalía General 
de la Nación, porque a veces los políticos podemos 
pasar de agache frente a algunas realidades, pero la 
justicia no puede hacer lo mismo, cuando está de por 
medio de los derechos de los ciudadanos y siendo 
la justicia la encargada de dar con los responsables. 
Muchas gracias.

Presidenta: 
Gracias Representante, tiene el uso de la palabra 

la Representante Juvinao por tres minutos para una 
constancia

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Catherine Juvinao 
Clavijo:

Gracias Presidenta. Ayer lo que pasó en Puerto 
Colombia a manos del Esmad, es uno de los episodios 
de represión y violencia más graves durante este 
Gobierno del Cambio, compañero Racero, en donde 
efectivamente hemos visto una disminución de este 
tipo de violencia ejercido contra la protesta. Lástima 
que ayer esa buena racha se borró y tan se borró, 
que el Gobernador Verano de la Rosa tuvo que salir 
esta mañana en un medio nacional, en ausencia de 
cubrimiento de los medios locales, a pedirle perdón, 
a pedirle disculpas, a la profesora de la Universidad 
del Norte, Carol Solís, por haber sido violentada 
psicológicamente, físicamente y sexualmente. 

Ayer sí que vimos como la Fuerza Pública, una 
vez más, usa el cuerpo de las mujeres como un 
instrumento de represión y control, cuando la gente 
está protestando. Ya para qué gobernador, ya para 
que el perdón, sí Carol Solís durmió hospitalizada 
en la Clínica Porto Azul, una mujer que simplemente 
está liderando, empoderada de los derechos 
fundamentales que le otorga la Constitución, una 
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protesta en Papiros, en donde es el Gobierno nacional 
el que está incumpliendo un acuerdo a través de la 
Ministra de Transporte y de la ANI, de levantar un 
cobro que es absolutamente injusto, en un peaje que 
es absolutamente antitécnico. 

Pero a mí me surgen aquí varias preguntas, 
¿quiénes fueron los agentes del Esmad hombres 
y mujeres, que violentaron sexual y físicamente 
ayer a Carol Solís? y ¿quién dio la orden? La 
comunidad dice que fue la Gobernación, así que 
no le acepto al Gobernador Verano de la Rosa esas 
palabras de hipocresía hoy ofreciéndole disculpas, 
cuando ya la mujer está hospitalizada. Le exijo a la 
Procuraduría, a la Fiscalía y a todas las autoridades 
correspondientes, investigar a los agentes del Esmad 
involucrados en esa agresión y que ojalá, haya todas 
las sanciones a las que haya lugar.

A mí me queda una pregunta también y es y 
se lo digo con el mayor respeto a los colegas de 
la bancada Caribe ¿dónde están los Congresistas 
del Atlántico? y ¿por qué los Congresistas del 
Atlántico, no están con la comunidad? Pareciera que 
estuvieran defendiendo el poder político local, los 
clanes políticos en Puerto Colombia, al Gobernador, 
pero ni siquiera los medios de comunicación han 
sido capaz de cubrir los hechos de ayer, han tenido 
que ser los medios nacionales los que hagan las 
preguntas sobre estos hechos tan graves. Yo con el 
mayor respeto le digo al periodismo de Barranquilla, 
que el periodismo tiene que estar cuestionando el 
poder en este momento y el poder en este momento, 
es el Gobierno nacional y los gobiernos locales que 
le están incumpliendo a la comunidad.

Presidenta: 
Treinta segundos para terminar Representante. 

Cabina treinta segundos para finalizar la 
Representante.

Continúa con el uso de la palabra la honorable 
Representante Catherine Juvinao Clavijo: 

Para terminar, a mí me parece inconcebible que, 
desde el Gobierno nacional, el fin de semana a mí me 
hayan respondido, compañero Racero, que es que el 
peaje hay que levantarlo, porque qué tal, es decir, el 
acuerdo que habían hecho con la comunidad, que 
hay que romperlo, Porque ¿Qué tal que el Gobierno 
nacional se pusiera a levantar cobros de peajes, cada 
vez que la comunidad protestara? A mí me parece una 
respuesta insólita por parte de un proyecto político 
que justamente ha logrado muchas cosas a través 
de la movilización social, mientras el Presidente 
Petro se la pasa hablando de golpes blandos, los que 
están recibiendo los golpes duros en este caso, es la 
comunidad de Puerto Colombia.

Presidenta: 
Compañeros, les pido que avancemos también 

un poquito en el orden del día dado que plenaria 
está citada para las 12 del día y tenemos muchos 
proyectos para debatir. Tiene el uso de la palabra 
por tres minutos el Representante Lozada, para una 
constancia.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Juan Carlos Losada 
Vargas:

Muchas gracias Presidenta. Esta constancia es 
tan triste como la que acaba de hacer mi compañera 
Catherine Juvinao, con la que además me solidarizo 
plenamente, la comunidad de Puerto Colombia 
no tiene por qué vivir los abusos policiales en una 
protesta legítima y los hechos de abuso sexual, son 
de una gravedad extrema y quienes los denunciamos 
aquí durante el paro nacional, no podemos quedarnos 
callados, cuando es el Gobierno del Cambio, el que 
está involucrado en estas graves violaciones de los 
derechos humanos. 

Y en esta ocasión Presidenta, tengo que hacer 
una constancia, sobre una de las cifras más tristes 
que tenga que vivir nuestro país durante el gobierno 
de Gustavo Petro y son los setenta y nueve líderes 
y lideresas, defensoras de la tierra y del ambiente 
asesinados en el año 2023, según lo reseña la ONG 
Británica Global Witness, eso representa el 40% 
de los asesinatos de líderes sociales alrededor del 
mundo, que fueron contados en ciento noventa y 
seis asesinatos en el planeta, en el año 2023, setenta 
y nueve de ellos en Colombia y desde que Global 
Witness hace su reporte anual, nunca había habido 
un país, que llegara a la cifra de setenta y nueve, de 
hecho el récord lo tenía Colombia con sesenta y seis 
en el Gobierno de Iván Duque y el primer año del 
gobierno de Gustavo Petro.

Luego éste no es un aumento menor y este 
aumento tiene que ser explicado por el Gobierno 
nacional, además porque David, las cifras de Global 
Witness casi siempre son incompletas. Cuando 
yo denuncié los sesenta y seis líderes ambientales 
asesinados durante la época de Iván Duque, que 
se resistía a aprobar el Acuerdo de Escazú, la 
Procuraduría General de la Nación había contado ese 
mismo número solamente en el primer trimestre de 
ese año. Luego deben ser muchísimos más que estos 
setenta y nueve que reseña Global Witness, pero es 
absolutamente increíble, que en el gobierno Potencia 
Mundial de la Vida no podamos cuidar a quienes 
cuidan la vida en primera instancia, que ni siquiera 
podamos impedir el aumento de los asesinatos a los 
líderes sociales cuidadores de la tierra y ¡por Dios! 
éste ya no es momento de que nos digan, que es que 
el país no lo entregaron desbaratado como yo mismo 
lo he dicho, por supuesto que sí, el gobierno de Iván 
Duque destruyó el Acuerdo de Paz y el gobierno de 
Iván Duque nos entregó un país en efervescencia 
social política.

Presidenta: 
Treinta segundos para finalizar Representante.
Continúa con el uso de la palabra al honorable 

Representante Juan Carlos Losada Vargas:
Y en un grado de violencia inusitado, pero ya 

estamos en el segundo año del gobierno de Gustavo 
Petro y le quiero decir querido Representante Campo, 
que el 24% de esos asesinatos, están situados en su 
departamento del Cauca, que hoy es un hervidero 
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total que está a punto de estallar. Lo que sería más 
cercano a una guerra civil en ese departamento y que 
la solución para el tema de las tierras indígenas y 
afro de ese departamento, es comprar tierras en otras 
regiones del país, para llevar a esas comunidades.

Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra el Representante 

Campo por tres minutos para una constancia.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Jorge Rodrigo Campo 
Hurtado:

Gracias señora Presidenta. Esta mañana recibí 
Duvalier, a habitantes del Municipio de López de 
Micay, quiero decirles compañeros, que tuvimos 
la oportunidad de hablar con Representantes de 
los Consejos Comunitarios: a Yolima Mosquera, 
a Hilda Riascos, a José Montilla, a representantes 
de los indígenas de López de Micay, a Héctor 
Piuma, a dirigentes como Wilmar Riascos y Tito 
Prisciliano García. Y resulta Cathy, que van a hablar 
con el Comisionado de Paz, van a decirle sobre la 
preocupación por una masacre de doce personas, en 
la Vereda la Sagrada Familia, y el Comisionado de 
Paz, Otty Patiño, les dice que no los puede atender, 
que su agenda está comprometida, como si doce 
colombianos acribillados, no tuvieran la importancia 
de romper una agenda que claramente manifiesta que 
en el Cauca no hay garantías de vida. Que así como 
secuestraron a una concejal en Argelia, como han 
puesto bombas en El Plateado, en Miranda, como han 
atacado sobre la vía internacional panamericana, con 
drones, como han asesinado un profesor indefenso 
sobre la Transversal del Libertador, no tiene tiempo 
Otty Patiño para escuchar a los habitantes de López 
de Micay, donde les acaban de masacrar doce 
personas.

Es inaudito la indolencia de un gobierno que habla 
de paz, que habla de la vida, pero que no da garantías 
para lo mismo, estamos totalmente indignados con 
la falta de reacción, no hay siquiera una hipótesis 
de lo que sucedió con esta masacre. Así compañeros 
estamos, nosotros alzando la voz, para que las 
garantías se den sobre el control territorial, sobre 
los derechos humanos, sobre que los niños puedan 
volver a clase, sobre que los caucanos dejemos de ser 
noticias tristes de muerte, desolación y que podamos 
estar en la agenda del gobierno. Gracias Presidenta.

Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra el Representante Eduard 

Sarmiento por tres minutos para una constancia.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo:

Gracias Presidenta. Hay periodistas a los que no 
les gusta ni el debate, ni la verdad. Ayer el director 
de la FM Luis Carlos Vélez, profirió insultos contra 
un comunicador digital que no se pueden admitir y 
que cualquier persona que defienda la libertad de 
expresión, la democracia, esa libertad de prensa que 
tanto se ufanan de defender, deberían estar también 

solidarizándose con Wall-e, el creador de contenido 
digital.

Y asimismo me solidarizo con cada uno y cada 
una de las comunicadoras y los comunicadores 
alternativos digitales y comunitarios en este 
país, que por fin empiezan a ser visibles entre 
otras, porque por fin hay un gobierno que decidió 
apoyarlos con contundencia, con recursos, con una 
apuesta por darles la información, con una apuesta 
por tan siquiera algo que ni siquiera se hacía, era 
reconocerles su lugar para la construcción de 
democracia y los derechos a la información y la 
comunicación que tiene la gente.

Reconocimiento a personajes, como Wall-e, 
pero también como Ricardo Malagón, como medios 
como Cofradía, a tuiteros como Miss Poirot, Jorare, 
gente que al menos ayuda a construir una matriz 
mediática distinta, distinta a la que por ejemplo 
vimos hoy, donde varios medios se levantaron 
a decir, a informar de manera confusa, que se 
estaban cerrando almacenes de una cadena de ropa, 
de tiendas de ropa, haciéndole creer generando 
confusión, haciéndole creer a la gente, que lo que 
se iba a cerrar era tiendas en Colombia, cuando lo 
que se van a cerrar son tiendas en España. Esa es 
la matriz, hoy el libreto era generar confusión para 
los empleados y generar zozobra incluso para los 
clientes de una cadena de ropas, así es todos los 
días, todos los días generando confusión, por eso les 
molesta que este gobierno haya decidido apoyar a 
los medios alternativos comunitarios y digitales, un 
reconocimiento para ellos.

Y quiero aprovechar este minuto que me queda, 
para solidarizarme con Carol Solís y con toda la 
gente movilizada a propósito del cobro del peaje 
Papiros. Desde esta curul y desde la bancada del 
Pacto Histórico, hemos siempre defendido el 
derecho a la protesta social y eso se hace siempre 
sin importar a cuál sea el gobierno al que se le 
protesta, aquí se defiende la protesta social, porque 
es el derecho a la construcción a la democracia, 
es el derecho a expresarse, es construir aún en la 
diferencia y por eso hoy también nos sumamos a 
los reclamos, para entender quién es el responsable 
de la intervención policial, a la fuerza represora 
en el Atlántico. Esto no puede suceder y menos en 
nuestro gobierno y estoy seguro que no es nuestro 
gobierno el que está involucrado, que respondan las 
autoridades policiales, investigación y medidas para 
los trabajadores y violentadores, muchas gracias.

Presidenta:
Por un minuto el uso de la palabra Representante 

Gersel, quien ha solicitado un minuto para dejar una 
constancia.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Gersel Luis Pérez 
Altamiranda:

Muchísimas gracias Presidenta. Yo no puedo 
desaprovechar este momento, para manifestar mi 
desacuerdo con lo que está pasando en el Peaje 
Papiros y toda mi solidaridad para cada uno de los 
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manifestantes, pero sí quiero pedirle Presidenta y a la 
doctora Cathy y a cada uno de los miembros de esta 
Comisión, que demos traslado de estas constancias 
a la Procuraduría y que la Procuraduría nos dé un 
informe, ¿De quién dio la instrucción de que la 
policía interviniera para agredir a cada uno de los 
manifestantes que estaban en el Peaje Papiro? Para 
mí es inentendible que en el Gobierno del Cambio 
estén reprimiendo a los manifestantes.

Presidenta:
Señora Secretaria, sirva certificarnos el quórum 

por favor.
Secretaria:
Sí, señora Presidenta, tenemos quórum decisorio, 

puede usted poner en consideración y votación el 
orden del día, con la modificación propuesta por la 
doctora Astrid Sánchez.

Presidenta:
En consideración el orden del día con la 

modificación, anuncio que se va a cerrar, queda 
cerrado ¿Aprueban el orden del día?

Secretaria:
Sí, lo aprueba Presidenta, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidenta:
Primer punto señora Secretaria, del orden del día.
Secretaria:
Sí, señora Presidenta, aprobación de actas: 
ACTA 

NÚMERO FECHA GACETA DEL 
CONGRESO NÚMERO

56 junio 4 de 2024 994 de 2024
58 junio 11 de 2024 996 de 2024
59 junio 12 de 2024 997 de 2024
61 junio 18 de 2024 999 de 2024
62 junio 19 de 2024 1000 de 2024
1 julio 23 de 2024 1053 de 2024
2 julio 30 de 2024 1105 de 2024
3 julio 31 de 2024 1106 de 2024

Ha sido leído el siguiente punto del orden del 
día Presidenta. Hay constancias de no votar el Acta 
número 56, de Juan Carlos Wills, Carlos Ardila, 
Juan Carlos Losada, Ana Paola García, James 
Mosquera y Catherine Juvinao. El Acta número 
58, Ana Paola García, Juan Manuel Cortés, Julio 
César Triana y Gabriel Becerra. Acta número 59, 
Óscar Campo y Julio César Triana. Acta número 
61, Miguel Polo Polo y Julio César Triana. Acta 
número 62, Miguel Polo Polo y Julio César Triana. 
Acta número 2, Carlos Ardila, Juan Carlos Losada, 
Gersel Pérez, José Jaime Uscátegui, Gabriel Becerra 
y Juan Daniel Peñuela. Acta número 3, Juan Carlos 
Losada, Duvalier Sánchez y Diógenes Quintero. 

Presidenta, estas constancias es porque los 
Congresistas de pronto no estuvieron, pero no 
es ninguna modificación que estén colocando a 
consideración de la Comisión, pero además hemos 
dado traslado con relación a la última ley aprobada 
de modificación de la Ley 5ª del 92, la Ley 2390 

de 2024, para que todos los Congresistas pudiesen 
conocer las actas y pudiesen aprobarlas. Presidenta 
puede poner en consideración las actas leídas, con 
las constancias también leídas que quedarán en el 
acta.

Presidenta:
Se coloca en consideración las actas, con la 

constancia, anuncio que se va a cerrar, se cierra, 
¿aprueban las actas con sus constancias?

Secretaria:
Sí, las aprueban Presidenta por unanimidad de 

los asistentes.
Presidenta:
Quedan aprobadas las actas con constancia. 

Señora Secretaria, segundo punto del orden del día.
Secretaria:
Sí, Presidente, el siguiente punto es lo que 

propongan los honorables Representantes, de 
acuerdo a la modificación propuesta por la doctora 
Astrid. Voy a permitirme leer las solicitudes de 
audiencias públicas. 

Solicita audiencia pública, el doctor Santiago 
Osorio sobre el proyecto de Ley número 029 de 
2024, Cámara, por medio de la cual se regula la 
actividad de cabildeo, se promueve la transparencia 
y el acceso a la información pública y se dictan 
otras disposiciones.

También pide audiencia pública, Juan Daniel 
Peñuela, para que se realice sobre el Proyecto de 
Ley número 067 de 2024 Cámara, por medio de 
la cual se sanciona el tráfico, fabricación y porte de 
fentanilo y sus análogos en el territorio colombiano, 
se fortalece la capacidad del Estado para prevenir 
y controlar el consumo de tráfico del fentanilo y se 
dictan otras disposiciones.

Pide audiencia pública, Óscar Sánchez, Duvalier 
Sánchez, Miguel Abraham Polo Polo y Óscar 
Rodrigo Campo, del Proyecto de Ley número 041 
de 2024 Cámara, por medio de la cual se fortalecen 
las juntas administradoras locales en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

Pide audiencia pública, el doctor Gersel Luis 
Pérez Altamiranda, sobre el Proyecto de Ley 
Orgánica número 108 de 2024 Cámara, por la 
cual se modifican y adicionan los artículos 94, 157 
y 158 de la Ley 5ª del 92 Ley Orgánica del Congreso 
y se dictan otras disposiciones.

Pide audiencia pública, Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo y José Jaime Uscátegui, del 
Proyecto de Ley número 167 de 2024 Cámara, 
por medio de la cual se dictan disposiciones 
transitorias de amnistía e indulto en relación con la 
protesta social.

Pide audiencia pública, el doctor Juan Carlos 
Wills, sobre el Proyecto de Ley número 063 de 
2024 Cámara, por medio de la cual se establece 
la jurisdicción ambiental de municipios en el 
departamento de Cundinamarca, la Corporación 
Autónoma Regional de Cundinamarca, CAR y 
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la Corporación Autónoma Regional del Guavio, 
Corpoguavio. 

Piden audiencia, las doctoras Carolina Arbeláez, 
Astrid Sánchez, Ruth Amelia Caicedo y Marelen 
Castillo del Proyecto de Ley número 122 de 2024 
Cámara, por el cual se expide la ley integral de 
identidad de género. 

Pide audiencia pública, el doctor José Jaime 
Uscátegui del Proyecto de Acto Legislativo 
número 132 del 2024 Cámara, por medio de la 
cual se modifican los artículos 332, 360 y 361 de la 
Constitución Política de Colombia. 

Pide audiencia pública, el doctor Juan Sebastián 
Gómez, Pedro Suárez del Proyecto de Ley 
número 139 de 2024 Cámara, por medio de la 
cual se adiciona la Ley 180 del 2016, se prohíbe 
la comercialización distribución uso y porte de 
símbolos, indumentaria e imágenes de personas 
condenadas por la comisión de delitos y se dictan 
otras disposiciones, esta audiencia pública la están 
pidiendo que se realice en Medellín. 

Pide audiencia pública, el doctor Heráclito 
Landínez sobre el Proyecto de Ley Ordinaria 
número 137 de 2024 Cámara, por medio de la cual 
se establecen medidas para fortalecer la seguridad 
ciudadana y se dictan otras disposiciones.

Pide audiencia pública, el doctor Alirio Uribe 
y la doctora Karyme Cotes del Proyecto de Ley 
Estatutaria número 154 de 2024 Cámara, por 
la cual se define y regula la inteligencia artificial, 
se ajusta a estándares de derechos humanos, se 
establecen límites frente a su desarrollo, uso e 
implementación, se modifica parcialmente la Ley 
1581 de 2012 y se dictan otras disposiciones. 

Pide audiencia pública, el doctor Óscar Sánchez 
del Proyecto de Ley número 08 de 2023 Senado 
y 211 de 2024 Cámara, por medio de la cual se 
introduce la modalidad de arbitraje para procesos 
ejecutivos, con el objetivo de contribuir a la 
descongestión del sistema judicial. 

Pide audiencia pública, el doctor Carlos Ardila 
Espinosa y Ana Paola García como ponentes del 
Proyecto de Ley número 132 de 2024 Cámara, 
por medio de la cual se modifican los artículos 332, 
360 y 361 de la Constitución Política, con el objetivo 
que dicha audiencia es enriquecer y fortalecer la 
ponencia para primer debate. 

Pide audiencia pública, los Representantes 
Heráclito Landínez, Gersel Pérez, Ana Paola García 
ponentes del Proyecto de Ley número 134 de 
2024 Cámara, por medio de la cual se adicionan 
disposición a la Ley 1454 de 2011 en las ciudades 
de Bogotá y Medellín. Presidenta, estas son las 
solicitudes de audiencias públicas, si usted ¿leo 
las de debate de una vez? inmediatamente leo las 
solicitudes de debate de control político.

El doctor Alejandro Ocampo Giraldo está 
pidiendo que se cite a debate de control político a 
la Ministra del Deporte Luz Cristina López, a un 
debate de Control Político en la fecha y hora que la 

Mesa Directiva lo determine, con el fin de que rinda 
un informe detallado sobre la preparación del ciclo 
olímpico y la inversión en deporte en Colombia. 

El doctor Óscar Rodrigo Campo, Carolina 
Arbeláez, Julio César Triana, Gersel Pérez, están 
pidiendo que se cite a un debate de control político, 
a la Directora del Instituto Colombiano de Bienestar 
Familiar Astrid Liliana Cáceres Cárdenas, para que 
explique su gestión en relación a los retrasos de la 
contratación de los servicios de Programa de Primera 
Infancia, los problemas de vinculación de madres 
comunitarias, la realidad financiera de la entidad, el 
desarrollo de los diferentes programas, las acciones 
tomadas frente al reclutamiento de menores, las 
necesidades en materia de talento humano. Lo 
anterior en razón a que estas instituciones estarían 
debilitando la protección integral de los derechos de 
la niñez, la adolescencia y las familias, ahí vienen 
los cuestionarios. 

La doctora Astrid está adicionando un control 
político, que se había aprobado el 7 de mayo del 
2024, para que comparezca el Ministerio de la 
Igualdad y Equidad, para verificar su situación 
presupuestal, los planes, programas y proyectos 
incentivados y la implementación efectiva de paz 
en los 170 municipios priorizados por los territorios 
más afectados por el conflicto armado, con mayores 
índices de pobreza, en donde se encuentre presencia 
de economías ilícitas de una debilidad institucional 
considerable, ahí está el cuestionario.

Igualmente, la doctora Astrid está solicitando 
que se adicione la proposición de debate de control 
político aprobada el 21 de abril del 2024, en la Sesión 
de la Comisión y que comparezca el Ministerio 
del Interior para verificar la situación actual de 
los consejos mayores de territorios colectivos de 
comunidades negras, en los cuatro departamentos 
del Pacífico Colombiano, aquí viene también el 
cuestionario.

Otra proposición aditiva de Control Político 
del doctor Alejandro Ocampo, solicitando que 
se adicione el cuestionario a la Fiduprevisora, al 
Ministerio de Salud, con relación a la proposición 
de Control Político 38, radicada el 21 de mayo y 
aprobada el 22 de mayo, en la que se cita a Control 
Político al Ministerio de Educación, el Ministerio 
de Trabajo, el Ministerio de Hacienda y Crédito 
Público, a la Superintendencia Nacional de Salud y 
la Fiduprevisora.

El doctor Gersel está haciendo una proposición 
aditiva, para que se adicione el debate de control 
político aprobado en la Comisión Primera el 9 de 
agosto del 2023, sobre los altos índices de inseguridad 
que se vienen presentando en el departamento del 
Atlántico y se cite al gobernador Eduardo Verano 
de la Rosa e invite al Alcalde de Barranquilla 
Alejandro Char, los alcaldes municipales, con el fin 
de contextualizar a los asistentes lo realizado desde 
sus competencias por la seguridad en sus territorios 
y a la señora Procuradora Margarita Cabello, aquí 
vienen los cuestionarios.
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Así Presidenta, que usted puede poner en 
consideración las proposiciones leídas de debates de 
control político y audiencias públicas.

Presidenta:
En consideración a las proposiciones leídas y 

solicitudes de debate de control político, anuncio 
que se va a cerrar, queda cerrado, ¿aprueban las 
solicitudes de audiencia pública y debates de control 
político?

Secretaria:
Sí, han sido aprobadas Presidenta, por unanimidad 

de los asistentes.
Presidenta:
Siguiente punto del orden del día, señora 

Secretaria.
Secretaria:
Sí, Presidenta, el siguiente punto es, discusión y 

votación de proyectos en primer debate.
1. Proyecto de Acto Legislativo número 

019 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se otorga la calidad de Distrito Especial, 
Turístico, Histórico y Cultural a Villa de 
Leyva.

Autores: honorable Representante Wilmer Yair 
Castellanos Hernández, Elkin Rodolfo Ospina 
Ospina, Olga Lucía Velásquez Nieto, Carlos 
Arturo Vallejo Beltrán, Gloria Liliana Rodríguez 
Valencia, Juan Camilo Londoño Barrera, Jaime 
Raúl Salamanca Torres, Jennifer Dalley Pedraza 
Sandoval, Julián Peinado Ramírez, Wilder Iberson 
Escobar Ortiz, Duvalier Sánchez Arango y los 
honorable Senadores Ana Carolina Espitia Jerez, 
Ariel Fernando Ávila Martínez

Ponente: honorable Representante Juan 
Sebastián Gómez Gonzales.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1042 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1166 de 2024.

Ha sido leído el primer punto de discusión de 
proyectos en el orden del día, señora Presidenta.

Presidenta:
Señora Secretaria, por favor lea la proposición 

con que termina el Informe de Ponencia.
Secretaria:
Sí, señora Presidenta, proposición, con 

fundamento en las anteriores consideraciones de 
manera respetuosa solicito a la Comisión Primera 
de la Cámara de Representantes, dar primer debate 
y aprobar en primera vuelta, el Proyecto de Acto 
Legislativo número 019 de 2024 Cámara, por medio 
de la cual se otorga la calidad de Distrito Especial 
Turístico Histórico y Cultural a Villa de Leyva, de 
acuerdo con el texto radicado. Está firmado por su 
único ponente Juan Sebastián Gómez.

Presidenta: 
En consideración que es el ponente único, tiene 

el uso de la palabra el honorable Representante Juan 
Sebastián.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Juan Sebastián Gómez 
Gonzales:

Muchas gracias señora Presidente y con los 
buenos días para los colegas y las personas que nos 
acompañan en esta Comisión, agradecerles a los 
colegas especialmente de Boyacá, que confiaron en 
mí para que liderara esta iniciativa.

Ustedes ya conocen cuál es el trámite de este 
tipo de proyectos, este proyecto lo que pretende es 
modificar los artículos 328 y 356 de la Constitución 
Política de Colombia, para otorgar a Villa de 
Leyva la categoría de Distrito Especial Turístico 
y Cultural. Villa de Leyva ustedes lo saben, es un 
municipio fundado en 1572, es un municipio donde 
se realizó el primer Congreso de las Provincias 
Unidas de la Nueva Granada en 1812, este ha sido 
además un lugar de grandes hallazgos arqueológicos 
y paleontológicos, como un fósil muy conocido por 
todos el del Kronosaurus boyacensis y vestigios de 
nuestra cultura muisca.

La importancia cultural de Villa de Leyva, 
pues es yo creo que es conocida por todos, en 
1954 se estableció el PEMP, el Plan Especial de 
Manejo y Protección de Villa de Leyva, yo creo 
que todos los que hemos podido visitar a Villa de 
Leyva, entendemos y somos conscientes de toda 
la potencialidad turística y cultural que tiene este 
municipio. Allí se realizan diferentes eventos 
muy importantes, como el festival del viento y las 
cometas, el festival internacional de historia y es 
innegable la vocación turística de este municipio.

¿Qué beneficios le plantea la recategorización, a 
Villa de Leyva? Digamos que le permite una gestión 
mucho más eficaz de su patrimonio histórico y 
cultural, impulsa mucho más el desarrollo turístico 
del municipio y le permite crear fondos para 
fortalecer esa vocación turística. Siempre hemos 
discutido aquí en la Comisión Primera, acerca de 
cuál debe ser el camino más expedito para este tipo 
de modificaciones y éste es uno de los caminos, 
habrá teorías que nos plantean y lo hemos planteado 
acá, que el camino debe ser otro, pero yo pues no 
me voy a extender Presidenta yo creo, que ya todos 
conocen de qué se trata, 

Este es apenas el primer debate de esta iniciativa, 
pero invito a los colegas a que nos acompañen para 
que en el transcurso de los debates este proyecto 
pueda seguir siendo discutido y que adicionalmente, 
se puedan suplir algunas inquietudes, como si 
ésto tiene algún costo fiscal. No lo tiene, esto 
simplemente le permite a este municipio, fortalecer 
su vocación turística para el caso que es el motivo 
de esta iniciativa legislativa. Presidenta muchísimas 
gracias, quedo atento.

Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra el Representante Jorge 

Eliécer Tamayo.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda:

Muchas gracias señora Presidente, un saludo 
a los miembros de la Comisión Primera y a los 
asistentes, yo en este tema de los distritos, oficio 
como aguafiestas, porque para crear un Distrito hay 
dos caminos, uno reglado mediante la Ley 1617, que 
establece los criterios y los requisitos previos, para 
poder transitar para la vida legal de un Distrito.

Y está el camino corto, está el camino más rápido 
aparentemente, de una Reforma Constitucional. Esto 
que estoy diciendo no es nada en contra del Distrito 
en particular, sino de los múltiples distritos que se 
han creado y que vienen aquí una estela, no es cierto, 
de un meteorito que nos adhiere a la Constitución, 
distritos, distritos, distritos y eso me parece a mí 
que va a hacer crisis, porque no va a tener espacio 
la Constitución, para todos los distritos cuando por 
alguna razón, motivo justificado, desde la mirada 
del territorio se quiera erigir como distrito. 

Ahí hay un problema estructural, por eso nació 
la Ley 1617 para poder viabilizar qué es un Distrito, 
los requisitos, las obligaciones y las competencias, 
debo de advertir que no solo categorizar a una 
entidad territorial, un municipio como Distrito, le 
otorga PER SE beneficios, por el contrario le genera 
grandes obligaciones, que en la mayoría de los casos, 
por los requisitos previos establecidos para crear un 
Distrito, no está en capacidad de cumplirlas. Ahí 
hay un problema técnico de ese orden, entonces yo 
quiero invitarlos a los colegas, no de este Proyecto 
de Acto Legislativo, sino de todos los proyectos, 
para no repetir la misma perorata. 

Yo aguafiestas en este sentido, miren la Ley 17 
fue para mí bien concebida, porque la misma Ley 
17 establece que debe consultarse la voluntad de 
la entidad territorial, a través de su representación 
institucional que es el Consejo Municipal, es el 
primer requisito que establece, es el que primero 
que hay que superar y después todo el tránsito que 
hay que hacer ante las Comisiones de Ordenamiento 
Territorial, para verificar el cumplimiento 
poblacional, el desarrollo y la capacidad fiscal de la 
entidad territorial, en fin.

Presidenta: 
Para finalizar Representante.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Jorge Eliécer Tamayo Marulanda: 
De todos los requisitos que se condicionan para 

ese menester, yo no dudo de ninguna manera que 
no tenga el mérito turístico y lo que se pretende, lo 
que me llena de dudas es, si es el mecanismo para 
hacerlo, o si habrá que crear una categoría para este 
efecto, con unos requisitos diferentes y que permita 
que los distritos se puedan, los municipios se puedan 
erigir como distritos. Yo quería decirles eso, sin 
querer decir yo siempre acompañado a pesar de la 
perorata, acompaño la iniciativa para no estar en 
contra de los colegas, porque me da pena, porque yo 

sé que la mirada de ellos me la justifican, pero creo 
que no es el camino. Simplemente quería hacer la 
anotación. Gracias Presidente.

Presidenta: 
En consideración al Informe con que termina la 

ponencia, anuncio que se va a cerrar, queda cerrado, 
¿aprueban el informe de ponencia?

Secretaria:
Sí, lo Aprueban Presidenta, por unanimidad de 

los asistentes con la constancia de que existe quórum 
suficiente en el Recinto.

Presidenta: 
Continuemos con el articulado, señora Secretaria.
Secretaria: 
Sí, Presidenta. Este proyecto, solo tiene tres 

artículos incluida la vigencia, modifica el artículo 
328 de la Constitución y el 356 y el artículo 3º 
en la vigencia, no hay ninguna proposición de 
modificación en la Secretaría. Así que usted puede 
poner en consideración y votación el articulado 
como fue presentado en la ponencia.

Presidenta: 
En consideración el articulado, como fue 

presentado en la ponencia, anuncio que se va a 
cerrar, queda cerrada, ¿aprueban el articulado como 
fue presentado en la ponencia?

Secretaria: 
Sí, lo Aprueban Presidenta, por unanimidad de 

los asistentes.
Presidenta: 
Título y pregunta, señora Secretaria.
Secretaria: 
Sí, Presidenta. El título, por medio de la cual se 

otorga la calidad de Distrito Especial, Turístico, 
Histórico y Cultural a Villa de Leyva. 

Ha sido leído el Título y pregunto a la Comisión 
por instrucción suya, ¿Si quieren que este Proyecto 
de Acto Legislativo, pase a segundo debate en la 
primera vuelta, en la Plenaria de la Cámara y se 
convierta en Reforma Constitucional? Puede poner 
en consideración y votación, el título y la pregunta.

Presidenta: 
En consideración título y pregunta con que 

terminó el informe de ponencia, anuncio que se va 
a cerrar, queda cerrado, ¿aprueban título y pregunta 
como terminó en el informe de ponencia?

Secretaria: 
Sí, los aprueban Presidenta, por unanimidad de 

los asistentes. ponentes, Presidenta para la plenaria.
Presidenta: 
Los mismos ponentes, señora Secretaria.
Secretaria: 
Así se hará Presidenta, queda notificado el doctor 

Juan Sebastián Gómez como único ponente, en la 
Plenaria de la Cámara.
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Presidenta: 
Siguiente punto, señora Secretaria.
Secretaria: 
Sí, señora Presidenta. Le ruego a un técnico 

ayudarle a la doctora Ruth, para que se pueda 
registrar.

Proyecto de Acto Legislativo número 038 de 
2024 Cámara, por medio del cual se modifican 
y adicionan los artículos 173, 178 y 189 de la 
Constitución Política de Colombia.

Autores: honorable Represante Gersel Luis Pérez 
Altamiranda, David Ricardo Racero Mayorca, 
Elizabeth Jay-Pang Díaz, Edison Vladimir Olaya 
Mancipe, Jorge Rodrigo Tovar Vélez, Mary Anne 
Andrea Perdomo, Alexánder Guarín Silva, Luis 
Miguel López Aristizábal, Álvaro Mauricio Londoño 
Lugo, Luz Ayda Pastrana Loaiza, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto, Mónica Karina Bocanegra Pantoja, 
Juana Carolina Londoño Jaramillo, Andrés David 
Calle Aguas, David Alejandro Toro Ramírez, 
Carmen Felisa Ramírez Boscán. 

Ponente: honorable Representante Gersel Luis 
Pérez Altamiranda.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1061 de 2024. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1194 de 2024.

Ha sido leído el siguiente punto del orden del día, 
Presidenta. 

Presidenta: 
Lea la proposición con que termina el informe de 

ponencia, señora Secretaria.
Secretaria: 
Sí, señora Presidenta. La proposición con que 

termina el informe dice de la siguiente manera:
Proposición:

Con base en lo anteriormente expuesto y con 
fundamento en lo estipulado en la Ley 5ª de 
1992, presento Informe de Ponencia Positiva y en 
consecuencia solicito a la Honorable Comisión 
Primera Constitucional Permanente dar trámite en 
primer debate del Proyecto de Acto Legislativo 
número 038 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se modifican y adicionan los artículos 173, 178 y 189 
de la Constitución Política de Colombia, conforme 
al texto propuesto. Gersel Luis Pérez Altamiranda.

Ha sido leída la proposición con que termina 
el informe de ponencia, señora Presidenta. Pero 
antes debo manifestar, que han presentado un 
impedimento. 

Presidenta:
Coloque a consideración el impedimento, señora 

Secretaria. Sírvase leerlo por favor.
Secretaria: 
Sí, Presidenta. 
Impedimento:
De manera atenta, me permito poner en 

consideración suya y de esta honorable Comisión, 

mi impedimento para participar discutir y votar 
el Proyecto de Acto Legislativo número 038 de 
2024 Cámara, por medio del cual se modifican 
y adicionan los artículos 173, 178 y 189 de la 
Constitución Política de Colombia, toda vez que 
tengo familiares en grado de consanguinidad que 
integran las Fuerzas Militares, este Acto Legislativo 
busca incluir a la Cámara de Representantes en el 
proceso de aprobación o improbación respecto a 
ascensos militares, que confiera el Gobierno nacional 

Cordialmente, Luis Eduardo Díaz Matéus.
Ha sido leído el impedimento y dejo la constancia, 

que el Representante Luis Eduardo, se ha retirado 
del Recinto para que se decida sobre el mismo. 

Presidenta:
En consideración al impedimento leído, anuncio 

que se va a cerrar. Llame a lista, señora Secretaria.
Secretaria:
Sí señora Presidenta. Llamo a lista para la 

votación del impedimento del Representante Luis 
Eduardo Díaz, voy a llamar primero al ponente al 
doctor Gersel, para que haga su pronunciamiento 
y así los demás puedan tener una orientación al 
respecto. Pérez Altamiranda Gersel ¿Cómo vota el 
impedimento? vota SÍ.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto No
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina Excusa 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo Sí 
Becerra Yáñez Gabriel No Votó
Cadavid Márquez Hernán Darío No Votó
Caicedo Rosero Ruth Amelia Sí 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo No 
Castillo Advíncula Orlando Excusa 
Castillo Torres Marelen No Votó
Correal Rubiano Piedad Sí 
Cortés Dueñas Juan Manuel No Votó
Cotes Martínez Karyme Adrana Sí 
Díaz Matéus Luis Eduardo Fuera del Recinto 
García Soto Ana Paola Sí 
Gómez Gonzales Juan Sebastián Sí 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza No Votó
Jiménez Vargas Andrés Felipe No Votó
Juvinao Clavijo Catherine Sí
Landínez Suárez Heráclito No 
Losada Vargas Juan Carlos No Votó
Mosquera Torres James Hermenegildo Sí 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro Sí 
Osorio Marín Santiago No Votó
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley No Votó
Peñuela Calvache Juan Daniel Excusa
Pérez Altamiranda Gersel Luis Sí 
Polo Polo Miguel Abraham Excusa 
Quintero Amaya Diógenes No 
Quintero Ovalle Carlos Felipe Sí 
Racero Mayorca David Ricardo No Votó
Rueda Caballero Álvaro Leonel Sí 
Sánchez Arango Duvalier Sí 
Sánchez León Óscar Hernán Sí 
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Sánchez Montes de Oca Astrid Sí 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny No Votó
Suárez Vacca Pedro José No 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer No 
Triana Quintero Julio César Excusa 
Uribe Muñoz Alirio No Votó
Uscátegui Pastrana José Jaime No 
Wills Ospina Juan Carlos No Votó

Señora Presidenta, ya hay decisión de la 
Comisión. 

Presidenta: 
Anuncie resultados, señora Secretaria.
Secretaria: 
Señora Presidenta, han votado veintidós (22) 

honorables Representantes, por el SÍ quince (15), 
por el NO siete (7). Así que ha sido APROBADO, el 
Impedimento del doctor Luis Eduardo Díaz. 

No hay más impedimentos, señora Presidenta.
Presidenta: 
Sírvase leer el Informe de Ponencia, señora 

Secretaria.
Secretaria: 
Sí, Presidenta.

Proposición:
Con base en lo anteriormente expuesto y con 

fundamento en lo estipulado la Ley 5ª de 1992, 
presento Informe de Ponencia Positiva y en 
consecuencia, solicito a la Honorable Comisión 
Primera Constitucional Permanente dar trámite al 
Primer Debate del Proyecto de Acto Legislativo 
número 038 de 2024 Cámara, por medio del cual se 
modifican y adicionan los artículos 173, 178 y 189 
de la Constitución Política de Colombia, conforme 
al texto propuesto. Suscrita por el honorable 
Representante Gersel Luis Pérez Altamiranda.

Ha sido leída, la proposición con que termina el 
informe de ponencia.

Presidenta: 
En consideración al informe de ponencia, anuncio 

que se va a cerrar, queda cerrado, ¿Aprueban el 
informe de ponencia?

Secretaria: 
Sí, lo aprueban Presidenta, por unanimidad de 

los asistentes 
Presidenta: 
Continúe con articulado, señora Secretaria. 
Secretaria: 
Articulado, Presidenta. Este proyecto solo tiene 

cuatro artículos incluida la vigencia, hay modificación 
al 173, al 178 y al 189, hay proposiciones Presidenta 
del artículo 1º, del artículo 2º y al título. Al artículo 
1º de la doctora Piedad Correal y Luis Alberto 
Albán y de Heráclito Landínez. El artículo 2°, 
Piedad Correal, Luis Alberto Albán y Heráclito 
Landínez. Al artículo 3º, no hay proposición sería de 
la ponencia, al igual que el artículo 4º de la ponencia.

Presidenta: 
Señora Secretaria, sírvase de leer las proposiciones 

por favor. Sírvase leer las proposiciones, señora 
Secretaria.

Secretaria: 
Señora Presidenta y honorables Representantes, 

el artículo 1º que modifica el 173 Constitucional en 
su numeral 2, tiene una Proposición:

Proposición:
Artículo 1º. Modifíquese el numeral 2 del artículo 

173 de la Constitución Política de Colombia, el cual 
quedará así:

Artículo 173: Son atribuciones del Senado:
2.  Aprobar o improbar junto a la Cámara de 

Representantes, en sesiones conjuntas de 
las Comisiones Segundas Constitucionales 
Permanentes y posteriormente por el 
Congreso en Pleno, los ascensos militares 
que confiere el gobierno, desde oficiales 
generales y oficiales de insignia de la Fuerza 
Pública, hasta el más alto grado.

Esa es la modificación que está planteando el 
doctor Gersel, la doctora Piedad Correal hace una 
modificación a ese numeral, así quedaría el numeral 
2º del artículo 173 Constitucional.

Y el Artículo también es del Representante Albán, 
también le hace una adición al final del Inciso y dice:

Proposición:
Artículo 1º. Modifíquese el numeral 2 del artículo 

173 de la Constitución Política de Colombia, el cual 
quedará así:

Artículo 173: Son atribuciones del Senado:
2.  Aprobar o improbar junto a la Cámara de 

Representantes, en sesiones conjuntas de 
las Comisiones Segundas Constitucionales 
Permanentes y posteriormente por el 
Congreso en pleno, los ascensos militares 
que confiere el Gobierno, desde oficiales 
generales y oficiales de insignia de la 
Fuerza Pública, hasta el más alto grado, que 
cumplan los requisitos mínimos para el 
cargo y bajo el criterio de transparencia.

Así quedaría la modificación al artículo 1º.
Al artículo 2º, modificación de Piedad Correal al 

numeral 6.
Proposición:

Artículo 2º. Adiciónese al artículo 178 de la 
Constitución Política de Colombia el numeral 6, que 
quedará así:

Artículo 178. La Cámara de Representantes 
tendrá las siguientes atribuciones especiales: 

(…)
6.  Aprobar o improbar junto al Senado, en 

sesiones conjuntas de las Comisiones 
Segundas Constitucionales Permanentes 
y posteriormente por el Congreso en 
Pleno, los ascensos militares que confiere 
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el gobierno, desde oficiales generales y 
oficiales de insignia de la Fuerza Pública, 
hasta el más grado alto.

Y el Representante Albán, también hace una 
adición:

Proposición:
Artículo 2º. Adiciónese al artículo 178 de la 

Constitución Política de Colombia el numeral 6, que 
quedará así:

Artículo 178. La Cámara de Representantes 
tendrá las siguientes atribuciones especiales: 

(…)
6.  Aprobar o improbar junto al Senado, en 

sesiones conjuntas de las Comisiones 
Segundas Constitucionales Permanentes y 
posteriormente por el Congreso en pleno, los 
ascensos militares que confiere el gobierno, 
desde oficiales generales y oficiales de 
insignia de la Fuerza Pública, hasta el más 
grado alto, que cumplan los requisitos 
mínimos para el cargo y bajo el criterio de 
transparencia.

Así quedarían los artículos 1º y 2º, con las 
modificaciones. 

Hay proposiciones del doctor Heráclito Landínez, 
que ha manifestado públicamente que las deja como 
constancia. 

El artículo 3º, señora Presidenta y honorables, 
quedaría de la ponencia.

Y el artículo 4º, también de la ponencia.
En ese orden de ideas Presidenta, puede poner 

en consideración el bloque de artículos con las 
modificaciones al artículo 1º y 2º, el 3º y el 4º de la 
ponencia. 

Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra, el Representante 

Uscátegui.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Presidenta, simplemente para pedirle al autor y a 
los ponentes que, ojalá en el transcurso de este debate 
tengamos la posición del Ministerio de Defensa, me 
parece importante porque al menos entiendo yo que 
los integrantes de la Fuerza Pública, no quisieran 
tener un control político adicional al que ya ejerce 
el Senado. 

Yo entiendo la importancia de que la Cámara 
tenga voz y voto en esta materia también, pero yo 
sería partidario de buscar algún mecanismo mixto 
que permita, tanto a un grupo de Senadores como de 
Representantes, tener la última palabra frente a los 
ascensos, pero no hacer un proceso más engorroso 
al que ya existe hoy en día para los ascensos de los 
Generales y los Oficiales de insignia. 

Yo tengo mis dudas frente a este proyecto, pero 
para darle el beneficio de la duda al doctor Gersel, 
que es el autor y ponente, pues voy a acompañarlo 

en estos primeros debates, pero para plenaria sí 
quisiera conocer la posición oficial del Ministerio 
de Defensa. O de lo contrario, yo sería partidario de 
no acompañar este proyecto de ley. Muchas gracias. 

Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra, el Representante 

Gersel ponente del proyecto.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Gersel Luis Pérez 
Altamiranda:

Muchísimas gracias, Presidenta. Acogemos la 
solicitud de nuestro colega José Jaime y para el 
segundo debate, estaremos presentando el concepto 
del Ministerio de Defensa y que conjuntamente, en 
la Comisión Accidental de la cual hacemos parte, 
también debatamos este proyecto. Muchísimas 
gracias.

Presidenta: 
En consideración al articulado, las proposiciones 

leídas y avaladas, anuncio que se va a cerrar, queda 
cerrado, ¿Aprueban el articulado con proposiciones 
avaladas?

Secretaria: 
Sí, lo Aprueban Presidenta, por unanimidad de 

los asistentes.
Presidenta: 
Título y Pregunta, señora Secretaria.
Secretaria: 
Título Presidenta. Por medio del cual se 

modifican y adicionan los artículos 173, 178 y 189 
de la Constitución Política de Colombia, y pregunto 
a la Comisión, ¿si quieren que ese Proyecto de Acto 
Legislativo pase a segundo debate en la Cámara 
de Representantes y se convierta en Reforma 
Constitucional? Puede poner en consideración y 
votación el título y la pregunta, Presidenta.

Presidenta: 
En consideración, título y pregunta leído con 

que termina el informe de ponencia y la proposición 
dejada como constancia, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrado, ¿Aprueban título y pregunta?

Secretaria: 
Sí, los aprueban Presidenta, por unanimidad de 

los asistentes. ponentes.
Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra el Representante 

Gersel como ponente del proyecto. Para ponente del 
segundo debate, quedan los mismos.

Secretaria: 
Así se hará Presidenta, está notificado único 

ponente el Representante Gersel Pérez, para el 
segundo debate en la Plenaria de la Cámara. 
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Gersel Luis Pérez 
Altamiranda:

Nuevamente agradecerle a esta Comisión, que 
en el Periodo Legislativo pasado, dio su aprobación 
al Acto Legislativo número 167 del 2023, contiene 
el mismo articulado de este proyecto de ley que 
se está aprobando en primer debate y que busca, 
que la Cámara de Representantes pueda tener 
participación, voz y voto en la revisión de las hojas 
de vida de aquellos Coroneles que aspiran ascender 
a Generales. ¿Por qué se da este Proyecto de Acto 
Legislativo? Teniendo en cuenta, que en el presente, 
la Cámara de Representantes tiene presencia en 
todos los treinta y dos departamentos de Colombia, 
pero en Senado de la República, no hay presencia 
de todos los departamentos, contamos de que diez 
departamentos de los treinta y dos departamentos 
que hacen parte de Colombia, no tienen asiento hoy 
en el Senado de la República y esa discusión de 
revisión de las hojas de vida, de aquellos Coroneles 
que hacen presencia en los territorios, no se da de 
manera específica. 

Porque no es posible, que un Senador que no sienta 
su departamento, que no viva en un departamento, 
sepa la situación de seguridad que se está viviendo. 
Quién más que aquellos Representantes que viven 
en su departamento y que día a día, saben la 
situación que se está viviendo, puedan revisar las 
actuaciones de los Coroneles y dar su visto bueno, 
para que aquellos también puedan tener el honor 
de ser Generales de la República. Sin más, quiero 
agradecerles este voto de confianza y esperamos, 
que aquellas sugerencias que se han planteado, las 
podamos tener clarificadas para el segundo debate. 
Muchísimas gracias, Presidenta.

Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra, la Representante 

Piedad Correal.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Piedad Correal 
Rubiano:

Gracias señora Presidenta. Yo sí quiero felicitar al 
Autor del Proyecto, cuando yo lo leí yo dije, proyecto 
interesante, lo difícil es que lo pasen en el Senado, 
lo veo muy difícil. Pero, yo creo que con ésto estoy 
totalmente de acuerdo con esa parte motiva, porque 
los Representantes son los que tenemos presencia en 
todos los territorios.

Y complementando para no repetir lo que acaba de 
decir el colega, qué opina usted de nosotros hablando 
de orden público, en todos los departamentos y en 
todos los municipios donde podemos llegar y no 
conocemos muchas veces la gente que está en cabeza 
de estos organismos, precisamente de las Fuerzas 
Militares, porque no hemos tenido la oportunidad 
de analizar sus hojas de vida, sus antecedentes. Y 
obviamente doctor Uscátegui, me parece buena su 
propuesta de crear de pronto una comisión para la 
plenaria, porque no es obstaculizar, es al contrario, 
que haya esos consensos para que podamos en un 

momento dado, poder hacer es aprobar o improbar 
como dice ahí, en conjunto Cámara y Senado con 
los Representantes y los Senadores, para mirar 
efectivamente esas personas que merecen hacer 
unos ascensos. 

Presidenta: 
Treinta segundos para finalizar, Representante.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Representante Piedad Correal Rubiano:
Y no logran obtenerlo y viceversa. Entonces 

de verdad, que acompañé ese proyecto, lo felicito 
doctor Gersel y podemos hacer esa mesa para la 
plenaria. Muchas gracias, señora Presidenta.

Presidenta: 
Siguiente punto del orden del día, señora 

Secretaria.
Secretaria: 
Sí, señora Presidenta, el siguiente proyecto es:
Proyecto de Acto Legislativo número 015 de 

2024 Cámara, por el cual se modifica el artículo 
360 de la Constitución Política de Colombia, con 
la finalidad de prohibir la exploración, explotación 
y/o producción de hidrocarburos en la Región 
Amazónica. 

Autores: honorables Representantes Juan 
Carlos Losada Vargas, Héctor David Chaparro 
Chaparro, Alejandro García Ríos, Yenica Sugein 
Acosta Infante, Heráclito Landínez Suárez, James 
Hermenegildo Mosquera Torres, Pedro José Suárez 
Vacca, Jorge Andrés Cancimance López, Luvi 
Katherine Miranda Peña, Gabriel Becerra Yáñez, 
Luis Carlos Ochoa Tobón, Juan Sebastián Gómez 
Gonzales, Santiago Osorio Marín, Daniel Carvalho 
Mejía, Ermes Evelio Pete Vivas, Johanny Carlos 
Alberto Palacios Mosquera, Aníbal Gustavo Hoyos 
Franco, Carolina Giraldo Botero, Leider Alexandra 
Vásquez Ochoa, Elizabeth Jay-Pang Díaz, Erick 
Adrián Velasco Burbano, Los honorables Senadores 
Humberto de la Calle Lombana, Edwing Fabián 
Díaz Plata, Sandra Ramírez Lobo, Martha Isabel 
Peralta Epieyú.

Ponente: honorable Representante Juan Carlos 
Losada Vargas.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1041 de 2024. 

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1193 de 2024.

Ha sido leído, el siguiente punto del orden del 
día. 

Presidenta: 
Lea la proposición con que termina el informe de 

ponencia, señora Secretaria.
Secretaria: 
Sí, Presidenta.

Proposición:
Con fundamento en las anteriores consideraciones, 

presento ponencia positiva sin modificaciones y 
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solicito a los honorables Representantes que 
integran la Comisión Primera de la Cámara de 
Representantes, dar primer debate en primera vuelta 
al Proyecto de Acto Legislativo número 015 de 
2024 Cámara, “por el cual se modifica el artículo 
360 de la Constitución Política de Colombia, con 
la finalidad de prohibir la exploración, explotación 
y/o producción de hidrocarburos en la Región 
Amazónica, conforme al texto propuesto. Firma 
Juan Carlos Losada Vargas, único ponente en la 
Comisión Primera de la Cámara.

Presidenta, ha sido leída la proposición con que 
termina el informe de ponencia.

Presidenta: 
Tiene el uso de la palabra, el honorable 

Representante Juan Carlos Losada como ponente 
único del proyecto.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Juan Carlos Losada 
Vargas:

Bueno, muchísimas gracias Presidenta, le 
agradezco mucho por el agendamiento de este 
importantísimo Acto Legislativo. De manera muy 
rápida Presidenta, le hago un recuento de cómo vamos 
en esta lucha desde hace años aquí. Este proyecto 
tuvo un debate, dos debates de hecho durante el 
Gobierno de Iván Duque, en el Congreso anterior 
fue presentado como una proposición a un proyecto 
de una Representante del Centro Democrático, de 
la doctora Yenica Acosta y esa Proposición había 
sido presentada por, uno de nuestros Representantes 
amazónicos del Partido Liberal el doctor Harry 
Giovanny González, la doctora Juanita Goebertus 
del Partido Verde y quien les habla Liberal de sangre 
amazónica, si bien no nacido querido Carlos, pero 
de alma amazónica y por supuesto, defensor de la 
tierra, de la vida, del ambiente.

En esa ocasión, logramos aprobar en esta 
comisión esa proposición, que después fue hundido 
el proyecto en general en la comisión, en la Plenaria 
de la Cámara y por eso, no pudo continuar el debate. 
Después de eso, lo volvimos a aprobar en esta 
Comisión, pero el proyecto no llegó a segundo debate. 
Entonces, nosotros hemos decidido, presentar esta 
iniciativa como un proyecto autónomo, no ya dentro 
de un marco normativo más amplio Constitucional 
para la Amazonía, sino más bien presentarlo como 
una medida puntual que puede hacerle, si se quiere 
gran beneficio a la Amazonía colombiana. 

¿De qué se trata Presidente? Es muy simple, 
se trata de la prohibición de la exploración, la 
explotación y la producción de hidrocarburos en 
la Amazonía colombiana y para ello, lo hacemos a 
través de dos parágrafos al artículo 360, que es el 
artículo que se encarga de los temas de explotación 
de los recursos naturales, ¿por qué pensamos que 
esto es absolutamente fundamental? Pero antes 
de eso Presidente de manera muy rápida, poner a 
la Comisión en contexto. El bioma amazónico en 
Colombia, se encuentra en diez departamentos, 
seis de ellos son Amazonía total y otros, tienen 

parcialmente en su territorio el bioma amazónico, 
hay seis como el Guainía, el Guaviare, el Vaupés, 
el Amazonas, el Putumayo y el Caquetá, que son 
departamentos plenamente amazónicos y luego hay 
otros cuatro, que tienen un pedacito del bioma que le 
pertenece a su departamento, es el caso del Vichada, 
el Meta, el Cauca y Nariño, ahí hay ecosistema 
amazónico en un porcentaje en esos departamentos.

Resulta que, yo tuve la iniciativa de volver 
a presentar este proyecto, porque el Presidente 
Gustavo Petro, el año pasado en la Reunión de la 
OTCA de la Reunión del Tratado Amazónico, le 
pidió a los países miembros del tratado. Es decir a 
Perú, Bolivia, Brasil, Ecuador, que los países del 
Tratado Amazónico: Venezuela que los países del 
Tratado Amazónico, tomaran la responsabilidad, la 
decisión política de dejar de lado la exploración y 
explotación de hidrocarburos en La Amazonía. Esta 
es una decisión polémica especialmente en Brasil, 
porque el Presidente Lula Da Silva no ha querido ser 
claro con respecto, a la no proliferación de energías 
fósiles en La Amazonía, qué es lo que corresponde si 
queremos tener alguna posibilidad de hacerle frente 
a la crisis climática. 

Es decir, el corazón ambiental del planeta le ha 
dicho, los pulmones y demás, yo prefiero decirle el 
Corazón Ambiental del Planeta que es nuestra selva 
amazónica, tiene que seguir prístina y no tocada por 
las actividades económicas humanas, si queremos 
tener alguna posibilidad de llegar a las metas del 
Acuerdo de París.

Ya hay regiones en La Amazonía, no solamente 
la colombiana, sino también la ecuatoriana y la 
peruana, donde hay desarrollo si es que se puede 
llamar desarrollo, pero digamos que hay actividad 
hidrocarburífera, en el caso de Colombia, hay 
actividad hidrocarburífera en el departamento del 
Putumayo y hay unas actividades de exploración 
hidrocarburífera, en el Piedemonte Caqueteño. 
Nosotros evidentemente, no queremos afectar la 
economía de esa región del país, que está altamente 
basada como nos lo ha hecho saber, nuestro 
compañero y siempre, además, buen aliado en todos 
estos temas el doctor Carlos Ardila. Razón por la 
cual, con respecto a lo que habíamos propuesto hace 
ya unos años con los otros Representantes, en esta 
ocasión hemos decidido decir, que esa explotación 
que se está haciendo hoy en el pepartamento del 
Putumayo, puede continuar hasta que se agote su 
licenciamiento, lo que no podremos es renovar 
las licencias y tampoco, podremos hacer nuevas 
exploraciones y explotaciones que las que, al día 
de la aprobación de este Acto Legislativo, haya ya 
en el país. Es decir, tampoco estamos metiéndonos 
con esa exploración, tristemente que hay hoy en el 
departamento del Caquetá.

Fíjense ustedes, aquí está el mapa de la Región 
Amazónica en términos de sus protecciones legales, 
pueden ver ahí por ejemplo, cuáles son las áreas 
protegidas, cuáles son las áreas protegidas que están 
traslapadas con resguardos indígenas, pueden ver, 
cuáles son las áreas de sustracción de la reserva 
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forestal, pueden ver ahí donde están los resguardos 
indígenas, las zonas de reserva campesina, ese es 
el mapa según está distribuido, si se quiere, como 
están localizados, si se quiere, las medidas legales 
que rigen sobre ese territorio, puestos en ese mapa 
eso se ve de esa manera. 

Podemos ver que hay cincuenta y un áreas 
protegidas, que custodian prácticamente el 29% del 
área total de la Región Amazónica y que, además, 
en este mapa si ustedes ven, hay una predominancia 
del color anaranjado, que representa los doscientos 
veintidós resguardos que tienen un área equivalente 
al 56% del total de esta región. Pero, increíblemente 
cuando vemos cuáles son las zonas en las que 
están excluidas hoy la posibilidad de la actividad 
hidrocarburífera, nos damos cuenta y son los que 
están en la parte baja de esta tabla en azul, no 
están excluidos de actividad hidrocarburífera, los 
resguardos indígenas de nuestro país.

Preside la Sesión el honorable Representante 
Juan Sebastián Gómez Gonzales.

Presidente: 
Colega, lleva diez, sí señor, ¿cuántos más 

necesita, colega? Cinco minutos, entonces colega 
arranque y ahí vamos. Listo, cinco minutos que va 
en tacada. 

Continúa con el uso de la palabra el honorable 
Representante Juan Carlos Losada Vargas:

Querido Presidente, muchas gracias por su 
generosidad impresionante, sin precedentes los 
cinco minutos para una ponencia tan importante, 
pero ahí va. Decía que es de extrema gravedad, que 
no haya una protección de los resguardos indígenas 
en términos de la posibilidad de la extracción 
hidrocarburífera, porque eso lo que puede terminar, 
es en enormes conflictos ambientales en el futuro de 
la Amazonía.

Aquí es lo que les voy a presentar ahora, tiene 
que ver con el histórico de los sitios de exploración 
y explotación de producción de hidrocarburos en 
la Amazonía colombiana. Cuando ustedes ven el 
mapa de las tierras que es en parte lo que les acabo 
de presentar, se podrán dar cuenta del número de 
hectáreas, sesenta y cinco millones de hectáreas en 
el área de disponibilidad y luego pueden ver, que hay 
un área de exploración de dieciséis mil, un área de 
producción que son solamente dos mil cuatrocientas 
y un área de evaluación técnica, que no alcanza a 
llegar al millón. Lo que nosotros pretendemos, es 
que esa área de disponibilidad, continúe siendo una 
zona de reserva y que no vaya a pasar por ningún 
motivo, a las áreas de exploración, digamos al área 
de evaluación técnica y posteriormente, al área de 
exploración y luego, al área de producción.

Pero, fíjese usted en los siguientes mapas, aquí es 
donde está concentrado, ahí pueden ver en la parte 
Este del bioma amazónico colombiano y en la parte 
Norte del bioma amazónico colombiano, es donde 
está situada el área amarilla y el área roja. Resulta 
que el Gobierno de Gustavo Petro en el año 2023, 
había sacado según los mapas, a ver dónde está aquí, 

año 2023 y 2024. Ustedes pueden ver, que en el año 
2023 en el mapa de tierras el Gobierno de Gustavo 
Petro, había sacado de la posibilidad de exploración 
hidrocarburífera, en la parte Este y entonces todo 
el mundo dijo, bueno esto está en consonancia 
con la propuesta de Petro de no exploración de 
hidrocarburos, pues en el año 2024 no solamente 
devolvieron esa posibilidad, sino que ampliaron la 
zona que había desde el año 2023. Entonces, uno no 
puede entender, los mensajes raros de este Gobierno, 
qué es raro en todo.

El Presidente Gustavo Petro, se da la pela más 
grande del mundo de decir que Colombia entra 
boga, que Colombia va a apoyar el Tratado de no 
Proliferación de Energías Fósiles, que Colombia para 
la exploración y explotación de hidrocarburos en el 
país. Pero fijénse que, en el año 2024 ya habilitan 
una vez más una gran zona del departamento del 
Caquetá, del Guaviare y el Meta, para exploración 
hidrocarburífera en La Amazonía, eso no tiene 
ningún sentido. Si esto sucede en el gobierno del 
Cambio, yo no les quiero contar lo que va a pasar 
de aquí en adelante con la Amazonía. Esta zona que 
estamos viendo ahí que es donde se lleva a cabo esta 
exploración, es la zona más deforestada del país en 
los últimos siete años. La lógica es, deforestamos, 
metemos unas vacas, pedimos créditos ganaderos, 
nos titulan la tierra y después de eso, metemos 
palma, o metemos otros cultivos que en diez años 
estaremos especulando con los hidrocarburos. Eso es 
exactamente lo que está padeciendo el Piedemonte 
Caqueteño y eso es exactamente, lo que va a pasar 
en el resto de la Amazonía, si no somos capaces de 
ser claros que dentro del bioma.

Querida Jennifer Pedraza, yo no estoy 
proponiendo que paremos toda actividad 
hidrocarburífera en el país, no. De ésto no es de lo 
que se trata este asunto, en eso tengo diferencias 
con el Presidente Gustavo Petro, nosotros emitimos 
menos del 1% de los gases de efecto invernadero 
del planeta y el 60% de ese 1%, no está ligado a la 
extracción en Colombia, está ligado directamente a 
la actividad agropecuaria. Luego, prescindir de los 
recursos que hoy puede adquirir los municipios y la 
Nación por vía de esa pequeña industria que tiene 
el país, en detrimento de los municipios es, yo creo 
un error económico. Claro que tenemos que hacer 
una transición energética, aquí nadie me va a decir 
a mí, que yo no soy el que más ha luchado por este 
asunto, que he dado una pelea aquí brava con todos 
los gobiernos en este asunto. 

Pero ahí hay un error, sin embargo, en el bioma 
amazónico, creo que todos nos podemos poner 
de acuerdo, que tiene que ser una zona sagrada 
de conservación para el planeta y para las futuras 
generaciones. Yo no creo, que aquí tengamos que 
tener aguas tibias, ni medias tintas aquí es, vamos a 
defender el bioma amazónico con todo lo que ello 
implica, o no vamos a defender el bioma amazónico 
con todo lo que ello implica. Es apenas un porcentaje 
del bioma amazónico general, pero uno de los más 
importantes, porque como ustedes pueden ver, aquí 
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está la frontera entre la Amazonía y Los Andes, que 
son la conectividad ecosistémica que permite la 
viabilidad de.

Presidente: 
Un minuto para terminar, dos de una vez.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Juan Carlos Losada Vargas:
Un minuto. La actividad hidrocarburífera en el 

Putumayo, representa el 3.3% del total de producción 
de hidrocarburos actual del país y apenas, el 2% 
del total de lo que hoy sabemos que podría ser 
explorado y explotado en el futuro. Apenas el 2% 
de ese total, luego que dejemos que eso continúe 
hasta que ese licenciamiento termine, me parece que 
es una cosa de derechos adquiridos, apenas normal 
no nos vamos a meter con eso, está en el parágrafo 
segundo del articulado. Y por supuesto que, además 
no hay exploración de gas, tampoco en el sur del 
país, luego esto no va a atentar de ninguna manera, 
contra la soberanía energética del país, la soberanía 
energética.

Luego queridos compañeros, les hago esta 
invitación a que nos acompañen en una causa, 
que es la causa del mundo entero hoy, que es la 
protección de la Amazonía. Todos sabemos, lo que 
la industria hidrocarburífera podría representar en 
términos de daños ecosistémicos a la Amazonía, 
como han vivido ya más de dos mil accidentes en 
el Perú y en Ecuador, en los últimos diez años que 
han hecho ese tipo de desarrollos. Por eso, ustedes 
vieron que Ecuador el año pasado votó, en una 
votación nacional José Jaime, a sacar los pozos 
petroleros del Parque Nacional Yasuni, es una de las 
decisiones históricas, democráticas del mundo que 
tienen que ver con la preservación de la Amazonía. 
Colombia hoy puede tomar exactamente ese mismo 
camino y todavía queda mucho territorio nacional, 
donde de manera ambientalmente sostenible hacer 
estos desarrollos, sin tocar el ecosistema central de 
nuestro planeta. Muchas gracias, Presidente.

Presidente: 
Gracias, Juan Carlos. Tiene la palabra el doctor 

Alirio Uribe, ¿doctor Alirio, tres minutos le parece 
bien? Perfecto, tres minutos para el doctor Alirio.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Alirio Uribe Muñoz:

Gracias Presidente. No, yo quería saludar esta 
iniciativa Legislativa, que modifica el artículo 360 de 
la Constitución Política, para prohibir la exploración, 
explotación y producción de hidrocarburos en la 
Región de la Amazonía. Felicitar al Representante 
Juan Carlos Losada, por esta iniciativa.

Creo que es importante dentro de la política 
de descarbonización que se está haciendo en 
Colombia, tratar de proteger la Región Amazónica 
con los departamentos de Amazonas, Caquetá, 
Guainía, Guaviare, Putumayo, Vaupés y esas otras 
áreas anexas, que tienen que ver con el bioma 
amazónico en los departamentos del Cauca, Meta, 
Nariño y Vichada. Yo sí creo que, la Amazonía es un 

patrimonio de la humanidad, por supuesto que hace 
parte de nuestra soberanía nacional y ofrece servicios 
ecosistémicos, Presidente que son esenciales 
precisamente para las comunidades locales y para 
todas estas poblaciones, que dependen de la Cuenca 
Amazónica. Si queremos realmente respetar los 
estándares internacionales en materia de cambio 
climático, de acuerdo a la Convención de Naciones 
Unidas, un Proyecto de Acto Legislativo como éste, 
nos pone en sintonía para proteger estos territorios. 

Hemos visto recientemente, la sequía que hay 
del río Amazonas cómo ha bajado el caudal, toda 
la destrucción que hay en esta región, el tema de la 
deforestación. Pero sin duda, que los derrames de 
petróleo en la Amazonía han causado estragos sin 
precedentes a los ecosistemas y necesitamos, pues 
proteger esa regulación hídrica y esa humedad de 
ese clima allí en la Amazonía. Recordemos que 
también la Amazonía, es un reservorio global de 
carbono, que es muy importante como pulmón para 
toda la humanidad. Hay una cantidad de especies, 
mamíferos, peces, árboles, que según la CEPAL 
pues son muy importantes para que esas tres mil 
setecientas noventa y ocho especies de fauna y más 
de diez y siete mil quinientas treinta y un especies 
de flora, se preserven y se mantengan dentro de esta 
reserva que constituye la Amazonía. Apoyamos este 
proyecto Presidente, muchas gracias.

Presidente: 
Gracias a usted colega. Doctor Eduard Sarmiento, 

tres minutos también. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo:

Gracias Presidente. Quiero, pues de entrada 
hacerle un llamado de reconocimiento, por el 
trabajo tan arduo que ha hecho durante años la 
Alianza Colombiana contra el Fracking, me parece 
que esto es un triunfo, hay una lectura, por supuesto 
una discusión sobre, si debería ser en todo el país o 
no. Pero, yo creo que es un paso y los pasos hay que 
celebrarlos, ojalá esta Comisión se permita dar un 
paso en la protección de ecosistemas, de territorios 
ancestrales, de territorios fundamentales para la vida, 
no solo en Colombia, no es la Región Amazónica, es 
la importancia que tiene el Amazonas para el mundo.

Y en ese sentido y también en coherencia con 
ésta era de cambio, porque recuerden que finalmente 
la gente se casa con proyectos políticos, también no 
solo por los liderazgos, sino también por las apuestas 
que hay en el momento y una de esas apuestas ha 
sido, la de la defensa del territorio, el agua y los 
ecosistemas. 

Estamos entonces nosotros, en línea con lo que 
hoy demandan las nuevas generaciones, en línea con 
la que vienen demandando durante años defensores 
y defensoras del medio ambiente, en un país en el 
que, además, defender el medio ambiente y la vida, 
ha sido casi que, echarse la soga al cuello, ponerse 
un fusil en la cabeza, porque somos el país donde 
más defensores y defensoras del medio ambiente 
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mueren. Esto es incluso un homenaje para ellos 
y ellas, para quienes han entregado hasta su vida, 
defendiendo el Territorio Amazónico y defendiendo 
todos los territorios del país.

Por último, decir también que no podemos 
esperar entonces, que todo se produzca desde los 
gobiernos, cuando nosotros desde acá desde el 
Congreso de la República, también podemos dar 
nuestro aporte, para defender esos territorios. Somos 
nosotros y nosotras, los principales obligados a 
escuchar esos llamados de los que hablaba al inicio 
y convertirlos hoy, ya no en política de gobierno sin 
importar cuál sea la política del gobierno actual, que 
afortunadamente está en línea con esto, sino porque 
se convierte en una política de Estado, la protección 
total e integral de los Territorios Amazónicos. 

Entonces, en buena hora al autor, buena hora 
ponente es el mismo, en buena hora a quienes 
apoyemos este Proyecto de Acto Legislativo que, 
desde la Constitución, se proteja la Amazonía es 
un aporte repito, no solo para la vida en Colombia, 
sino para la vida en el Planeta. Muchas gracias, 
Presidente.

Presidente: 
Gracias colega. Doctor Carlos Felipe Quintero 

Ovalle, tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Gracias Presidente. Bueno, yo creo que este es 
un proyecto importante, un proyecto que tiene un 
objetivo, que es proteger al pulmón del mundo que es 
el Amazonas. Pero, mi preocupación y lo dialogaba 
aquí con varios colegas, es el impacto por supuesto en 
la economía, el impacto que va a tener la aprobación 
de este proyecto para estos departamentos y lo 
digo, porque también vengo de un departamento 
donde se explota carbón, hidrocarburos, gas, que 
es en el departamento del Cesar. Ya se prohibió la 
exportación de carbón a Israel. Bueno y tiene el 
Presidente y el Gobierno, unos argumentos válidos, 
pero mi pregunta es ¿qué hacemos, si eso repercute 
negativamente en la economía de nuestra región? Se 
habló del eje minero en el Cesar, de la transición 
energética y no hay una ruta clara. 

Yo, siempre he criticado que se ha hablado de 
una transición energética, pero no ha habido una 
ruta clara por parte del Gobierno nacional. ¿Cómo 
empezamos la transición energética? Si los pueblos 
de la Costa Caribe en el caso del Cesar, se están 
muriendo de hambre, hoy el desempleo es masivo 
en el Eje Minero. Entonces por eso este proyecto, 
me parece importante, pero tenemos que ver el 
impacto económico de la vida de las personas que 
están en estos departamentos, tenemos que ser 
responsables también con la economía de nuestros 
territorios. Repito, en el Cesar que ya no se habla 
de Eje Minero, sino Eje Potencia de la Vida, lo que 
vemos es desempleos, pobreza. Entonces, yo le 
digo al gobierno por favor, hablemos de transición 
energética, pero apliquemos, le quedan dos años a 

este gobierno y nos las pasamos en unos discursos 
muy buenos, pero del hecho de las palabras al hecho 
se queda, estamos esperando en la Jagua de Ibirico 
y en todo el departamento del Cesar, las alternativas 
para suplir, lo que nos ha dejado el carbón y ha sido 
imposible. 

Por eso, llama la atención de este proyecto, ojalá 
que haya una alternativa de vida, de sustento de vida 
para estas personas en estos municipios, donde se va 
a prohibir la explotación de hidrocarburos. Muchas 
gracias. 

Presidente: 
Tiene la palabra el doctor Pedro Suárez, tres 

minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Pedro José Suárez 
Vacca:

Gracias Presidente. Presidente, a mí sí que me 
encanta este proyecto y siempre insisto en felicitar 
al autor, al compañero Juan Carlos quien tiene unas 
iniciativas maravillosas como está. El Planeta está 
en crisis, estamos gritando hace más de 70 años y 
tenemos que tomar medidas contundentes, para 
proteger el medio ambiente. Y éste es el gobierno 
del Cambio, por supuesto y por eso la política del 
Gobierno del Presidente Gustavo Petro, ha dado un 
giro absolutamente contundente en la intención de 
preservar, el medio ambiente en todas sus aristas 
y este proyecto por supuesto querido amigo Juan 
Carlos, encaja en esa pretensión. 

Se trata de una lucha, de no más de, o de mucho 
más de 50 años aquí en Colombia y que por 
supuesto, nos impone medidas como las de prohibir 
contundentemente la exploración y explotación 
de hidrocarburos en un territorio, además sagrado 
para la vida del Planeta como lo es la Amazonía. 
No me cabe la menor duda, de que este tipo de 
iniciativas, van a fortalecer la posibilidad, ya casi 
tardía de salvar la vida de este planeta y sobre todo, 
porque es que todos sabemos que hoy el planeta se 
está soportando en su oxígeno en el Amazonas y si 
no lo cuidamos contundentemente, con iniciativas 
como la que se está poniendo hoy de presente en la 
Comisión Primera de la Cámara de Representantes, 
pronto nos vamos a arrepentir de no haber salvado 
el Planeta.

Y quiero referirme a una intervención anterior, 
con mucho afecto compañero del Cesar, en donde 
hay que decirlo con muchísimo respeto, no se trata 
de la misma situación, porque nosotros sabemos que 
en el Cesar se lleva históricamente una dependencia 
de la exploración y explotación de la minería del 
carbón, mientras que en el Amazonas estamos 
en un tiempo perfecto, ideal para impedir que la 
economía empiece a depender de una exploración 
y explotación, que causaría un gravísimo perjuicio 
para el medio ambiente, por supuesto para el planeta, 
para el agua y para la vida. Entonces creo que, es 
distinto lo que se está planteando en este proyecto 
de ley, no se va a prohibir, no se va a acabar con 
una exploración o explotación de cuya economía 
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dependan estos departamentos, sino que se va a 
impedir que lleguemos al extremo de que, mañana 
la economía sí llegase, en estos departamentos 
llegase a depender de esa exploración y explotación, 
con todo lo que implicaría para el medio ambiente. 
Gracias Presidente.

Presidente: 
Gracias doctor Pedro. Tiene la palabra el doctor 

Álvaro Rueda, por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Álvaro Leonel Rueda 
Caballero:

Gracias Presidente. Yo celebro esta iniciativa 
doctor Lozada, por supuesto que la acompañaré, 
porque así como los compañeros que ya se 
pronunciaron al respecto, consideramos de vital 
importancia salvaguardar el pulmón del mundo, esa 
Región del Amazonas que tanto le aporta a nuestro 
país, pero sobre todo al ambiente, a la seguridad 
ambiental de todos los continentes. Y yo creo que 
la prohibición de realizar este tipo de actividades 
de producción, de exploración y explotación en el 
Amazonas, pues nos va a asegurar calidad de vida 
para nuestras futuras generaciones.

Algo que sí debo llamar la atención doctor 
Lozada y sé que usted a bien lo tendrá en el ejercicio 
del trámite legislativo, es revisar ciertos puntos 
claves dentro del articulado que si bien es cierto son 
dos artículos, yo creo que debemos ser un poco más 
claros en la redacción, puesto que pareciera que en 
algunos departamentos y lo hemos conversado con 
algunos colegas, se prohibiera por completo y no en 
el bioma amazónico como lo estábamos hablando 
acá con algunos colegas, yo creo que debemos 
también ser responsables tanto con el ambiente, 
como lo ha manifestado esta iniciativa, pero también 
con la economía de los diferentes territorios y con la 
economía sobre todo de nuestro país.

De mi parte cuente con el apoyo claro, 
contundente, sin embargo, sí hago esa pequeña 
apreciación, para que a bien lo tengamos en la 
próxima discusión, este es el primer debate de 
ocho que tienen que adelantarse en el Congreso 
de la República, yo creo que no podemos nosotros 
ser inferiores a la responsabilidad con las futuras 
generaciones de salvaguardar el pulmón de todo el 
mundo. Muchas gracias.

Presidente: 
Doctor Albán, tiene usted el uso de la palabra, 

tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo 
para todas y todos. Pues nosotros de verdad que 
acompañamos con entusiasmo este proyecto, yo no 
quiero redundar en los beneficios, digamos que el 
cambio climático no es algo que viene, es algo que 
ya estamos sufriendo y cada vez va a ser peor, en 
la medida en que no se logra poner remedio a esta 

situación. Yo llamo la atención es al tema digamos 
de los países del norte global, versus los países del 
sur global, otros dirían los países desarrollados y no 
subdesarrollados, sino en vías de desarrollo, que es 
el mismo cuento.

Es decir, nosotros nos preocupamos por cuidar 
la Amazonía, pero los países productores no se 
preocupan por cuidar el Planeta y el tema del de los 
bonos de carbono no está funcionando como debe 
de ser, yo creo que debíamos de ponerle atención 
a eso, es decir, que paguen por la preservación, 
porque si bien es cierto está acá, también es cierto 
es que como lo han dicho todos y todas es el pulmón 
del mundo. Entonces en ese sentido, yo llamo la 
atención para que trabajemos un proyecto que vaya, 
o unas proposiciones Juan Carlos que vayan en ese 
sentido, de llamar al mundo a que se meta la mano 
al bolsillo para que pague los efectos negativos en la 
economía de este tipo de proyectos, que es necesario 
insisto, no para salvar a Colombia, sino no solo 
para salvar a Colombia sino para salvar el mundo. 
Muchas gracias.

Presidente: 
Doctor Uscátegui, tiene el uso de la palabra por 

tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Sí señor, uno diría que lo más fácil es votar 
a favor del proyecto, quedarse callado, ganarse 
muchos aplausos en redes sociales, porque 
indiscutiblemente este es un tema taquillero y que 
le gusta a la ciudadanía y que incluso me gusta a mí 
también como citadino que soy, que no he estado 
muy involucrado en lo que es la industria de los 
hidrocarburos, ni nada por el estilo. Pero sí hago un 
llamado a la Comisión Primera para que actuemos 
con muchísima responsabilidad, ¿qué va a pasar con 
las rentas que se derivan de esa industria? Rentas 
que llegan a las regiones vía Regalías y que son 
necesarias para sostener los programas sociales, o 
los proyectos de inversión.

Yo quisiera escuchar al Gobernador del 
Putumayo, del Caquetá y de estos departamentos 
en los que quedaría prohibida por completo esta 
actividad y no en algunas regiones del departamento, 
la redacción indica que sería en su totalidad. El 
ponente, el autor ha hecho la concesión para esta 
nueva presentación de este proyecto cuando nos 
dice mire, hay unos contratos ya en curso que 
se entenderían como derechos adquiridos y esos 
contratos no se verían afectados, yo revisando aquí 
algunas cifras son cincuenta y dos contratos que 
hay en esas regiones del país, que están en cabeza 
de diez empresas internacionales y me pregunto yo 
por favor por ejemplo doctor Juan Carlos, de esos 
cincuenta y dos contratos, treinta y nueve son de 
exploración no más. Entonces, usted puede decir en 
cumplimiento de ese artículo se deja que terminen 
las labores de exploración, pero para hacer contratos 
de explotación, que es la siguiente etapa, pues 
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quedarían prohibidos, entonces de tajo estaríamos 
sepultando esa actividad que se está haciendo con 
esas labores de exploración, si me hago entender.

Entonces, yo sinceramente Juan Carlos, voy a 
apoyar como integrante del Centro Democrático el 
proyecto en este primer debate, hago un llamado a la 
responsabilidad, porque es que es más fácil cuando 
está desde las gradas de la oposición, ganarse los 
votos de lo que es políticamente correcto decir, pero 
cuando se es gobierno, o cuando se tiene vocación 
de gobierno o responsabilidad de Estado sobre todo, 
creo yo que esto lo tenemos que mirar con lupa, 
ojalá poder hacer una audiencia pública en esos 
territorios que serían los directamente afectados, 
esta es una mirada centralista, desde el centro del 
país, desde Bogotá nos hemos engordado con 
esos recursos y cuando poco a poco los procesos 
de descentralización avanzan en Colombia, para 
que sean las regiones quienes puedan disponer 
libremente de esos recursos, ahora les vamos a decir 
no, eso está prohibido, por razones que yo comparto.

Presidente: 
Termine, treinta segundos Representante.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante José Jaime Uscátegui Pastrana:
Pero dentro de una lógica de desarrollo sostenible, 

pues más bien a través de la Constitución, démosle la 
potestad absoluta Juan Carlos, a esos departamentos 
del bioma amazónico, que sean ellos los que 
dispongan libremente qué hacer con esa actividad y 
con los recursos que se derivan de esa actividad y de 
pronto por esa vía, si estaríamos siendo un poquito 
más razonables y justos con las regiones. 

Deme otros treinta segundos Presidente y ya 
no le quito más tiempo, para poder terminar la 
argumentación. Le decía entonces ¿cómo vamos 
a reemplazar esas rentas? ¿con turismo? ¿cuándo 
a duras penas se puede salir del interior del país 
con el riesgo de que lo secuestren, o lo asesinen, 
o lo desaparezcan? ¿o va a ser con coca? Que 
esa contaminación por momentos sí nos parece 
tolerable, entonces cuando no hay una política 
de Estado verdaderamente construida para esa 
transición energética que yo también abogo por ella, 
me genera muchas dudas Presidente.

Presidente: 
Doctor Heráclito, ¿usted quiere intervenir en este 

proyecto también? Perfecto, dos minutos entonces 
doctor Heráclito.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Heráclito Landínez 
Suárez:

Doctor Lozada, el país y el mundo están esperando 
que los humanos seamos responsables con el 
ambiente, que seamos responsables con el ambiente 
pensando en los colombianos y los habitantes de la 
tierra de hoy, pero sobre todo el futuro, del futuro, 
los niños, las niñas que en el futuro están esperando 
que hoy nosotros hagamos algo por ellos. Y ser 
responsable, significa proteger la parte del pulmón 

del mundo que nos pertenece a nosotros y esa 
parte doctor Uscátegui, cuando hablamos de que 
las entidades territoriales puedan aprovechar estos 
recursos, les recuerdo que lo que hay en el subsuelo 
es de la Nación y la única entidad competente para 
autorizar la exploración, la explotación de estos 
recursos de los hidrocarburos y de los minerales 
es la Nación, no podrían hacerlo las entidades 
territoriales, pero que aún tendrían participación 
vía regalías en lo que genere la explotación de estos 
recursos.

Yo creo, que como lo propuso hace un tiempo 
el Presidente Gustavo Petro, el mundo debería 
reconocerle a los países cambio de deuda pública 
por la protección de los recursos ambientales del 
planeta, a los países que tenemos en la cuenca 
del gran río Amazonas, la selva, el mundo, los 
países industrializados, América y los europeos y 
los chinos, deberían reconocerlos en un fondo de 
compensación para proteger la selva Amazónica 
y canjearnos a nosotros deuda externa por la 
protección del ambiente, particularmente en la selva 
Amazónica. Gracias señor Presidente

Presidente: 
Gracias a usted. Continúa la discusión, anuncio 

que va a cerrar, queda cerrada. ¿aprueban colegas de 
la Comisión Primera?

Secretaria: 
Sí, lo aprueba Presidente, por unanimidad de los 

asistentes la proposición con que termina el informe 
de ponencia.

Presidente: 
Tiene la palabra el doctor Ardila, yo no lo tenía 

inscrito doctor discúlpeme, no oí que haya pedido la 
palabra, ¿Es sobre?

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa:

Tranquilo Presidente, claro que sí, es sobre este 
proyecto. Este es un proyecto que no es nuevo 
como bien lo decía mi colega Lozada y se dio 
una discusión amplia alrededor de este tema. El 
departamento del Putumayo es un departamento 
productor de hidrocarburos, nueve de sus trece 
municipios producen hoy hidrocarburos, por aquí 
está el Alcalde del municipio de Orito casualmente, 
uno de los productores y hay que decir varias cosas 
que resulta importante, mi colega Lozada empezó 
por dar unos números que son muy dicientes. 

El primero de ellos, Colombia es el 1% de ese 
impacto en contaminación y hay que decirlo aquí, 
los seis departamentos de La Amazonía producen 
el 3.3% del total del petróleo de este país, los 
principales productores no están en la Amazonía, los 
principales productores son el Meta, los principales 
productores Arauca, Boyacá, Casanare, Santander, 
el principal productor de la Amazonía es el 
Putumayo y es el noveno, es el noveno no estamos 
en cuarenta mil barriles día. Ahora bien, vuelve una 
discusión de orden ambiental que hemos sostenido 
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aquí varias veces, ¿Por qué en temas ambientales la 
carga siempre es para el habitante de la Amazonía? 
¿Por qué la carga siempre termina siendo para 
ese habitante de la región amazónica, de los seis 
departamentos de la Amazonía? Alcalde ¿qué va a 
hacer usted sin rentas petroleras? ¿qué van a hacer las 
empresas que hoy trabajan del sector hidrocarburos, 
los del transporte, los que hacen mantenimiento, 
los que hacen workover, los que hacen toda la 
actividad? Ese municipio hoy, solo Orito, el 86% de 
su mano de obra formal, 86%, depende del sector 
hidrocarburos, Villagarzón el 84, Puerto Asís el 69, 
Villagarzón Caicedo un poco menos, un 70%.

Miren colegas, hay una realidad hoy, hay dos 
industrias en el departamento del Putumayo, ésta 
la de los hidrocarburos, que tiene serios reparos 
digamos y otra que es la de la coca, que esa contamina 
más, deforesta más y demás. Yo no acompaño esta 
iniciativa como no la he acompañado nunca Juan 
Carlos, no es ninguna novedad, yo creo que estas 
actividades de prohibición terminan es generando 
un impacto social grandísimo en regiones como la 
nuestra y en ese orden, pues empecemos a prohibir 
no en la Amazonía, no en ese bioma, el Meta es un 
bioma importantísimo, la Orinoquía también es un 
bioma bien interesante, los Santanderes, ¿Dónde 
está mi colega Rueda? También, en el medio 
ambiente claro que es importantísimo. ¿Por qué le 
prohibimos a los amazónicos? Y este Proyecto de 
Acto Legislativo termina generando.

Presidente: 
Colega yo los invito a todos a que hagamos uso 

moderado del tiempo, un minuto más y terminamos
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Carlos Adolfo Ardila Espinosa:
Colega Presidente, es que es mi departamento 

el que está en juego y son nueve municipios de los 
trece municipios, los que están aquí en juego. Miren 
colegas, hoy prohibimos los hidrocarburos, yo creo 
que mañana deberíamos prohibir el arroz, hay que 
prohibir la ganadería en Córdoba que es un gran 
productor, contamina bastante, hay que prohibir la 
ganadería en el Caquetá mañana entonces también, 
colega Alejandro hay que prohibir la Caña en su 
Valle del Cauca, porque generan impactos al medio 
ambiente, claro que sí los generan.

Pero lo cierto aquí es que hay unas realidades 
económicas en los diferentes territorios, que aquí 
vía Acto Legislativo no se pueden desconocer. Ya lo 
decía mi colega también Quintero lo que ocurre en el 
Cesar, pues es una tradición en el tema de Carbón, se 
prohíbe de tajo y no pasa nada. Yo les invito colegas 
a no acompañar esta iniciativa, les invito a votar de 
manera negativa, colega Juan Carlos con cariño, 
pero no acompaño.

Presidente: 
Continuamos con el articulado, la votación del 

articulado doctora Amparo.
Secretaria: 
Sí, señor Presidente

Presidente: 
Artículos sin proposiciones por favor.
Secretaria: 
Presidente. este Proyecto de Acto Legislativo 

consta de dos artículos incluida la vigencia, pero el 
artículo 1º es extenso, hay proposición solamente 
doctor Juan Carlos Losada, al articulado que 
trae la ponencia no hay ninguna proposición de 
modificación, este artículo tiene dos incisos y tiene 
dos parágrafos, no hay proposición al articulado 
como tal de la ponencia.

¿Qué hay? Una proposición aditiva del 
Representante José Jaime Uscátegui, que está 
adicionando un parágrafo, o sea un Parágrafo 3º que 
dice de la siguiente manera:

Proposición:
Las disposiciones contenidas en el presente 

artículo, no aplicarán para las actividades que 
desarrolle Ecopetrol en la región.

Esa es una proposición aditiva, bien pudiese 
señor Presidente y honorables Representantes 
votarse el artículo como viene en la ponencia, 
luego la adición o en su defecto primero la adición 
y luego el articulado como está en la ponencia, 
¿no sé qué diga el doctor Juan Carlos Losada? Si 
primero se considera la proposición aditiva y luego 
el articulado de la ponencia, o hacemos como usted 
indique honorable Representante.

Presidente: 
Doctor Juan Carlos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Juan Carlos Losada 
Vargas:

Presidente, pues yo lo que le pediría es que 
votemos primero el articulado y que después 
pongamos a consideración la proposición aditiva 
y no modificativa del Representante José Jaime 
Uscátegui.

Presidente: 
Así será. Entonces vamos a votar primero el 

artículo 1º. El proponente doctor Uscátegui, por 
favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Excúseme, quiero contarle a la Comisión, 
que estoy proponiendo es un parágrafo, en el que 
las labores de Ecopetrol queden excluidas de la 
prohibición, es un tema de soberanía y a la principal 
empresa del Estado Colombiano no se le puede 
quitar las competencias que hoy tiene, a mi modo de 
ver. Lo que estoy pensando es, que si no tengo esa 
claridad de si me van a acompañar con la proposición 
yo preferiría votar negativamente el artículo, porque 
sí quiero tener esa tranquilidad. Entonces, no sé 
cómo conciliar la idea de que podamos.
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Presidente: 
Entonces, vamos a votar la proposición, 

votemos el artículo 1º y luego en el artículo 2º ya 
tomamos decisión con la proposición. Entonces, 
en consideración el artículo 1°, anuncio que va a 
cerrar, queda cerrado, ¿aprueban colegas el artículo 
1º? Están pidiendo votación nominal, entonces por 
favor ¿podemos hacerlo en plataforma? Entonces, 
abramos el registro para votar el artículo 1º sin 
proposiciones

Secretaria: 
Honorables, les ruego que se registren los que no 

se han registrado, para que puedan votar, si no se 
registran antes de abrir la votación podríamos tener 
inconvenientes, por favor registrarse. Ya se puede 
abrir registro Javier. 

Honorables, pueden votar el artículo 1º sin 
modificaciones, como fue presentado en la ponencia, 
luego se someterá a consideración y votación la 
proposición aditiva de este artículo presentada por 
el doctor José Jaime Uscátegui. Doctor por favor en 
plataforma, doctor Ardila nos ayuda en plataforma, 
el técnico le puede ayudar al doctor Ardila para que 
pueda votar de manera digital. 

Honorables aclaro, están votando el artículo 
1º como fue presentado en la ponencia sin 
modificaciones, porque la proposición del doctor 
Uscátegui, es una proposición aditiva, luego se 
someterá a consideración y votación esta aditiva, 
están votando en plataforma doctor, le ruego que 
nos ayude.

Votaron los Honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto Sí 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina Excusa 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo No 
Becerra Yáñez Gabriel No Votó
Cadavid Márquez Hernán Darío No Votó
Caicedo Rosero Ruth Amelia No
Campo Hurtado Óscar Rodrigo Sí 
Castillo Advíncula Orlando Excusa
Castillo Torres Marelen No
Correal Rubiano Piedad Sí 
Cortés Dueñas Juan Manuel No Votó
Cotes Martínez Karyme Adrana Sí 
Díaz Matéus Luis Eduardo No Votó
García Soto Ana Paola No Votó
Gómez Gonzales Juan Sebastián Sí 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza No Votó
Jiménez Vargas Andrés Felipe Sí 
Juvinao Clavijo Catherine Sí 
Landínez Suárez Heráclito Sí 
Losada Vargas Juan Carlos Sí 
Mosquera Torres James Hermenegildo No Votó
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro Sí 
Osorio Marín Santiago Sí
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley No Votó
Peñuela Calvache Juan Daniel Excusa
Pérez Altamiranda Gersel Luis No Votó
Polo Polo Miguel Abraham No 
Quintero Amaya Diógenes Sí 
Quintero Ovalle Carlos Felipe Sí 

Racero Mayorca David Ricardo Sí
Rueda Caballero Álvaro Leonel Sí 
Sánchez Arango Duvalier No Votó
Sánchez León Óscar Hernán No Votó
Sánchez Montes de Oca Astrid No 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny Sí 
Suárez Vacca Pedro José Sí 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer No Votó
Triana Quintero Julio César Excusa 
Uribe Muñoz Alirio Sí
Uscátegui Pastrana José Jaime Sí 
Wills Ospina Juan Carlos Sí

Presidente: 
Vamos a recoger los votos manuales, ¿algún 

colega no pudo votar en plataforma? Yo anuncio mi 
voto positivo señora Secretaria.

Secretaria: 
Presidente, quienes no han podido votar en 

plataforma, de manera manual: Juan Sebastián 
Gómez vota SÍ, ¿Hay algún honorable que no haya 
podido votar en la plataforma? Por favor hacerme 
saber. Presidente usted puede cerrar la votación, ya 
tenemos decisión. ¿Carlos Felipe Quintero no ha 
votado?

Presidente: 
¿Aparece registrado el voto del doctor Quintero? 

Nos dicen que sí.
Secretaria: 
Ya está doctor Quintero su voto.
Presidente: 
¿Y el doctor Uscátegui?
Secretaria: 
¿Uscátegui ya ha votado? No ha votado, ¿doctor 

cómo vota?
Presidente: 
No aparece registrado su voto doctor.
Secretaria: 
Uscátegui vota SÍ.
Presidente: 
Se cierra entonces la votación, por favor 

Secretaria anunciar resultados.
Secretaria: 
Verifiquemos en cabina, ¿Uscátegui vota manual 

o plataforma? Manual. Entonces, cierre la votación 
Javier. Por el SÍ en la plataforma dieciocho (18) 
votos, para un total de veinte (20) votos con los 
dos (2) manuales y por el NO cinco (5) votos para 
un total de la votación en la Comisión veinticinco 
(25) votos, veinte (20) por el SÍ, cinco (5) por el 
NO. Ha sido APROBADO el artículo 1º como fue 
presentado en la ponencia.

Presidente: 
Artículo 2º. Entonces colegas, quiero que 

estemos atentos a cómo vamos a votar, tenemos que 
votar una proposición aditiva del doctor Uscátegui, 
entonces de votarse favorable la proposición, se 
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entiende que se modifica el artículo. ¿la va a dejar 
como constancia? Tiene la palabra doctor Uscátegui.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Presidente, yo insisto que este es un tema de 
soberanía y por eso cuando se dice que Amazonas es 
el pulmón del mundo, no es el pulmón colombiano en 
territorio colombiano y lo tenemos que es defender 
por esa vía, porque es un tema de soberanía y me 
parecería muy sano que quedara la redacción como 
la estoy planteando, de que Ecopetrol como empresa 
de mayoría accionaria estatal, tenga esa potestad de 
quedar excluida de la prohibición.

Pero hablándolo acá con el autor y ponente, 
vamos a dejarlo como constancia para ver qué tanto 
riñe ese monopolio estatal, con la libre competencia 
que debería haber en este sector y en todos los 
sectores, vamos a hacer una audiencia pública la cual 
se ha comprometido el autor y ponente a realizar en 
conjunto con quienes queramos participar y por esa 
razón la dejo como constancia Presidente. Gracias.

Presidente: 
A usted gracias colega. Entonces, continúa la 

discusión del artículo 2º, por favor abrir la plataforma 
para votar.

Secretaria: 
Honorables Representantes, se abre la plataforma 

para votar el artículo 2º como fue presentado en la 
ponencia, ese es el artículo de la vigencia. Ya pueden 
votar honorables Representantes. Pido un técnico 
para el Representante Albán, para la Representante 
Marelen. Ya pudo el Representante Albán, Marelen 
por favor, ¿doctor Osorio pudo registrarse? 

Votaron los Honorables Representantes: 

Albán Urbano Luis Alberto Sí
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina Excusa 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo No 
Becerra Yáñez Gabriel No Votó
Cadavid Márquez Hernán Darío No Votó
Caicedo Rosero Ruth Amelia No Votó
Campo Hurtado Óscar Rodrigo Sí 
Castillo Advíncula Orlando Excusa
Castillo Torres Marelen No
Correal Rubiano Piedad Sí 
Cortés Dueñas Juan Manuel No Votó
Cotes Martínez Karyme Adrana Sí 
Díaz Matéus Luis Eduardo No Votó
García Soto Ana Paola No Votó
Gómez Gonzales Juan Sebastián Sí 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza Sí 
Jiménez Vargas Andrés Felipe Sí 
Juvinao Clavijo Catherine No Votó
Landínez Suárez Heráclito Sí 
Losada Vargas Juan Carlos Sí 
Mosquera Torres James Hermenegildo No Votó
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro Sí 
Osorio Marín Santiago Sí

Pedraza Sandoval Jennifer Dalley No Votó
Peñuela Calvache Juan Daniel Excusa
Pérez Altamiranda Gersel Luis No Votó
Polo Polo Miguel Abraham No 
Quintero Amaya Diógenes Sí 
Quintero Ovalle Carlos Felipe No 
Racero Mayorca David Ricardo Sí
Rueda Caballero Álvaro Leonel Sí 
Sánchez Arango Duvalier No Votó
Sánchez León Óscar Hernán No Votó
Sánchez Montes de Oca Astrid Sí 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny Sí 
Suárez Vacca Pedro José Sí 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer No Votó
Triana Quintero Julio César Excusa 
Uribe Muñoz Alirio Sí
Uscátegui Pastrana José Jaime Sí
Wills Ospina Juan Carlos Sí

Ya puede cerrar la votación Presidente, se ordena 
recoger los votos manuales.

Presidente: 
Recojamos votos manuales, anuncio mi voto 

positivo.
Secretaria: 
Juan Sebastián Gómez vota el artículo 2º que 

Sí, ¿Algún otro honorable Representante que no 
haya podido votar en la plataforma y quiera hacer 
su votación de manera manual? Puede cerrar la 
votación Javier en plataforma.

Presidente: 
Se cierra votación, anuncie resultados señora 

Secretaria.
Secretaria: 
Por el SÍ en la plataforma diecinueve (19) 

votos para un total de veinte (20) votos, por el no 
cuatro (4) votos. Un total de votos en la comisión 
de veinticuatro (24) para el artículo 2º, siendo 
APROBADO con veinte (20) votos por el SI la 
vigencia que es artículo 2º y por el NO cuatro (4) 
votos. título y pregunta señor Presidente.

Presidente: 
Título y pregunta, por favor abrir la plataforma 

para votar.
Secretaria: 
Presidente, el título por el cual se modifica 

el artículo 360 de la Constitución Política de 
Colombia con la finalidad de prohibir la exploración 
explotación y/o producción de hidrocarburos en 
la Región Amazónica. Ha sido leído el título y 
pregunto a la Comisión Primera por instrucción suya 
¿si quieren que este Proyecto de Acto Legislativo 
pase a la Plenaria de la Cámara en su segundo 
debate en primera vuelta y se convierta en Reforma 
Constitucional? Ha sido leído el título y la pregunta, 
Presidente puede ponerlo en consideración y 
votación.

Presidente: 
En consideración título y pregunta, por favor 

abrir la plataforma.
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Secretaria: 
Abrimos plataforma para votar título y pregunta, 

honorables Representantes ya pueden votar título y 
pregunta.

Votaron los honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto Sí 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina Excusa 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo No 
Becerra Yáñez Gabriel No Voto
Cadavid Márquez Hernán Darío No Voto 
Caicedo Rosero Ruth Amelia No
Campo Hurtado Óscar Rodrigo Sí 
Castillo Advíncula Orlando Excusa
Castillo Torres Marelen No
Correal Rubiano Piedad No Voto 
Cortés Dueñas Juan Manuel No Voto 
Cotes Martínez Karyme Adrana Sí 
Díaz Matéus Luis Eduardo Sí
García Soto Ana Paola No Voto 
Gómez Gonzales Juan Sebastián Sí 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza Si 
Jiménez Vargas Andrés Felipe Sí
Juvinao Clavijo Catherine No Voto
Landínez Suárez Heráclito Sí
Losada Vargas Juan Carlos Sí 
Mosquera Torres James Hermenegildo No Voto 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro Sí 
Osorio Marín Santiago No Voto
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley No Voto 
Peñuela Calvache Juan Daniel Excusa
Pérez Altamiranda Gersel Luis No Voto
Polo Polo Miguel Abraham No 
Quintero Amaya Diógenes Sí
Quintero Ovalle Carlos Felipe Sí
Racero Mayorca David Ricardo Sí 
Rueda Caballero Álvaro Leonel Sí
Sánchez Arango Duvalier No Voto 
Sánchez León Óscar Hernán No Voto 
Sánchez Montes de Oca Astrid Sí 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny Sí
Suárez Vacca Pedro José Sí
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer No Voto 
Triana Quintero Julio César Excusa 
Uribe Muñoz Alirio Sí 
Uscátegui Pastrana José Jaime Sí
Wills Ospina Juan Carlos Sí

Presidente: 
Colegas mientras vamos votando, vamos a tratar 

de continuar con el siguiente proyecto, ya que la 
plenaria la corrieron a la 1:00, entonces creo que 
alcanzamos a trabajar otra iniciativa, por favor 
mantenerse en el recinto.

Secretaria: 
Rogamos honorables Representantes votar 

en plataforma, ¿El voto del Representante Albán 
está registrado? No está registrado Representante 
Albán. honorables están votando título y pregunta. 
¿honorables todos han votado? Por favor ¿quién 
falta? doctora Ruth, por favor nos ayuda con su voto, 
¿doctora Delcy ya votó? Luis Eduardo Díaz ¿doctor 
ya votó? doctor Andrés Felipe, Ruth Caicedo por 
favor un técnico que le ayude. 

Presidente ya hay decisión de la comisión, así 
que usted puede cerrar la votación, ordenar recoger 
los votos manuales.

Presidente: 
¿Alguien no pudo votar en plataforma? Yo 

anuncio mi voto positivo.
Secretaria: 
Sí, señor Presidente usted ha votado de manera 

positiva, cierre la votación Javier.
Presidente: 
Se cierra la votación, anuncie el resultado por 

favor Secretaria.
Secretaria: 
Por el SÍ en plataforma diecinueve (19) votos y 

uno (1) de manera manual veinte (20), por el NO 
cuatro (4) votos, para un total de votos en la comisión 
de veinticuatro (24). Así que ha sido APROBADO el 
título y la pregunta en este primer debate en primera 
vuelta. ponentes Presidente para la plenaria.

Presidente: 
Se designa el mismo ponente para el siguiente 

debate.
Secretaria: 
Así será señor Presidente, queda notificado 

como ponente para segundo debate en esta primera 
vuelta en la Plenaria de la Cámara, el honorable 
Representante Juan Carlos Losada Vargas.

Presidente: 
Siguiente punto del orden del día por favor.
Secretaria: 
Sí, Presidente, el siguiente punto:
Proyecto de Acto Legislativo número 020 

de 2024 Cámara, por medio del cual se otorga 
a la ciudad de San José de Cúcuta la calidad de 
Distrito Especial Fronterizo, Ambiental, Comercial, 
Cultural e Histórico y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Representantes Jairo 
Humberto Cristo Correa, Wilmer Ramiro Carrillo 
Mendoza, Wilmer Yesid Guerrero Avendaño, Juan 
Felipe Corzo Álvarez, Diógenes Quintero Amaya, 
Agmeth José Escaf Tijerino, Carlos Alberto Cuenca 
Chaux, Gersel Luis Pérez Altamiranda, María 
Fernanda Carrascal Rojas, Hernán Darío Cadavid 
Márquez, Gabriel Becerra Yáñez, Heráclito 
Landínez Suárez, Adriana Carolina Arbeláez 
Giraldo, Germán Rogelio Rozo Anís, Ciro Antonio 
Rodríguez Pinzón, David Alejandro Toro Ramírez, 
José Jaime Uscátegui Pastrana, Mauricio Parodi 
Díaz, Hernando González, Álvaro Leonel Rueda 
Caballero, Néstor Leonardo Rico Rico, honorables 
Senadores Alejandro Carlos Chacón Camargo, José 
Luis Pérez Oyuela, Beatriz Lorena Ríos Cuéllar, 
Édgar Jesús Díaz, Jairo Alberto Castellanos 
Serrano, John Jairo Roldán Avendaño, Jorge 
Enrique Benedetti Martelo, Paloma Susana Valencia 
Laserna, David Andrés Luna Sánchez, Gloria Inés 
Flórez Schneider, Carlos Fernando Motoa Solarte.
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Ponentes: honorable Representante Heráclito 
Landínez Suárez -C-, Diógenes Quintero Amaya -C-, 
Hernán Darío Cadavid Márquez, Óscar Rodrigo 
Campo Hurtado, Juan Manuel Cortés Dueñas, 
Piedad Correal Rubiano, Astrid Sánchez Montes de 
Oca, Marelen Castillo Torres, Luis Alberto Albán 
Urbano y Jennifer Dalley Pedraza Sandoval.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1043 de 2024.

Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 
número 1194 de 2024.

Ha sido leído el siguiente punto del orden del día 
Presidente.

Presidente: 
Lea señora Secretaria, la proposición cómo 

termina la ponencia. Invito a los colegas un poco de 
silencio, por favor colegas.

Secretaria: 
Sí, Presidente:

Proposición:
En relación con los puntos anteriormente 

expuestos y dada la importancia que esa iniciativa 
legislativa reviste, presentamos ponencia y 
solicitamos a los honorables miembros de la 
Comisión Primera Constitucional Permanente de 
la Cámara de Representantes, debatir y aprobar 
en primer debate el Proyecto de Acto Legislativo 
número 020 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se otorga a la ciudad de San José de Cúcuta la 
calidad de Distrito Especial Fronterizo, Ambiental, 
Comercial, Cultural e Histórico y se dictan otras 
disposiciones, conforme al texto propuesto. De 
los honorables Congresistas Heráclito Landínez, 
Diógenes Quintero, Hernán Darío Cadavid, Óscar 
Rodrigo Campo, Juan Manuel Cortés, Piedad 
Correal, Astrid Sánchez, Luis Alberto Albán y 
Jennifer Dalley Pedraza.

Presidente, esta ponencia ha sido firmada casi 
en su totalidad de los ponentes, así que usted puede 
ponerla en consideración y votación.

Presidente: 
Se abre la discusión. Tiene la palabra el doctor 

Heráclito Landínez por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Heráclito Landínez 
Suárez:

Gracias señor Presidente. La ciudad de San José 
de Cúcuta es una de las ciudades más importantes 
no solo de Colombia, sino de América Latina, 
hoy la ciudad de Cúcuta es la ciudad más activa 
económicamente en términos de relaciones 
económicas con Venezuela, el comercio bilateral 
que el 80% se hace por Cúcuta, va a llegar en el año 
2024 a cerca de mil millones de dólares. Cuando este 
gobierno llegó al poder, el intercambio comercial 
era de cincuenta y seis millones de dólares, es decir, 
se va a multiplicar cerca de cincuenta veces.

La ciudad de Cúcuta, que en 1888 tenía un 
ferrocarril que conectaba Cúcuta con el Lago del 
Maracaibo y se conectaba con el ferrocarril del 
Táchira, es decir en 1888 el primer ferrocarril 
de Colombia era el ferrocarril de Cúcuta, que era 
un ferrocarril binacional. En el Siglo pasado, las 
grandes mercancías entraban al país por Cúcuta y 
es así como llegó entre otras cosas el café arábigo, 
que hoy es orgullo de la producción agrícola en 
Colombia, la producción que mucho tiempo sostuvo 
la economía nacional ingresó por Cúcuta y por 
Salazar de las Palmas en Norte de Santander.

Igualmente en 1813, la gesta libertadora comenzó 
con la Batalla de Cúcuta en el barrio que hoy se llama 
la Loma de Bolívar, donde Bolívar con Santander 
en el Ejército Libertador obtuvo la gran victoria que 
inició la gesta libertadora, que liberó a cinco países, 
que liberó a Colombia, territorios que tienen cinco 
países hoy: Colombia, Venezuela, Ecuador, Panamá 
y parte del territorio que hoy es de Nicaragua, la 
Costa de Mosquitia. En ese mismo sentido, en 1821 
después de que se consolidara la independencia de 
estos países, se firmó la primera gran Constitución 
Política de este país y de la Gran Colombia en Villa 
del Rosario de Cúcuta en 1821, que hace tres años 
cumplió 200 años la famosa Constitución de Cúcuta 
y a partir de ahí, surgió la vida institucional de este 
país.

Por eso señor Presidente y compañeros y 
compañeras, este Acto Legislativo pretende darle 
la categoría de entidad territorial como Distrito 
Especial Fronterizo a Cúcuta, en reconocimiento a 
su valor histórico, a su ubicación fronteriza, pero 
sobre todo, a la capacidad que tiene Cúcuta siempre 
de la resiliencia y convertirse en una gran ciudad. 
Hoy Cúcuta tiene cerca de un millón de habitantes, 
con trescientos mil venezolanos que llegaron y 
contando el área metropolitana con cerca de un 
millón doscientos mil habitantes, por eso les pido 
compañeros y compañeras, que acompañemos esta 
iniciativa y que le demos trámite para el segundo 
debate en la Plenaria de la Cámara. Muchas gracias 
Presidente.

Presidente: 
Aprueba la comisión el informe con el que 

termina la ponencia.
Secretaria: 
Sí, lo aprueba Presidente la proposición con que 

termina el informe de ponencia, por unanimidad 
de los asistentes, con la constancia de que existe 
quórum suficiente en el recinto.

Presidente: 
Vamos con el articulado por favor.
Secretaria: 
Presidente y honorables Representantes, este 

proyecto solo tiene cuatro artículos incluida la 
vigencia, no hay ninguna modificación al respecto, 
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así que usted pueda poner en consideración y 
votación el articulado señor Presidente.

Presidente: 
En consideración el articulado leído, se abre la 

discusión, anuncio que va a cerrar, queda cerrada. 
¿Aprueban el articulado leído?

Secretaria: 
Sí, lo aprueban Presidente por unanimidad de los 

asistentes, con la Constancia de que existe quórum 
suficiente en el recinto.

Presidente: 
Título y pregunta por favor.
Secretaria: 
Presidente, el título dice de la siguiente manera 

Por medio del cual se otorga la calidad de Distrito 
Fronterizo, Ambiental, Comercial, Cultural e 
Histórico a la Ciudad de San José de Cúcuta y 
se dictan otras disposiciones. Y pregunto a la 
Comisión Primera, ¿Sí quieren que este Proyecto de 
Acto Legislativo, pase a la Plenaria de la Cámara en 
su segundo debate en primera vuelta y se convierta 
en Reforma Constitucional? Puede poner en 
consideración y votación el título Presidente.

Presidente: 
En consideración el título leído, se abre la 

discusión, anuncio que va a cerrar, queda cerrada. 
¿Aprueban colegas el título leído?

Secretaria: 
Sí, los aprueba el título y la pregunta señor 

Presidente, por unanimidad de los asistentes 
ponentes, Presidente.

Presidente: 
El mismo ponente por favor.
Secretaria: 
Los ponentes para segundo debate en la Plenaria 

de la Cámara serán los honorables Representantes: 
Heráclito Landínez - Coordinador, Diógenes 
Quintero – Coordinador, Hernán Darío Cadavid, 
Óscar Rodrigo Campo, Juan Manuel Cortés, 
Piedad Correal, Astrid Sánchez, Marelen Castillo, 
Luis Alberto Albán y Jennifer Pedraza. Han sido 
notificados por estrado los ponentes para este 
proyecto.

Presidente: 
Siguiente punto del orden del día. Anuncie 

proyectos por favor.
Secretaria: 
Sí, señor Presidente, el siguiente punto es:
Proyecto de Acto Legislativo número 088 

de 2024 Cámara, por medio del cual se otorga 
al municipio de Valledupar (Cesar) la categoría 
de Distrito Especial, - Eje Musical, Turístico, e 
Histórico de Colombia.

Autores: honorable Representantes Libardo Cruz 
Casado, Alfredo Ape Cuello Baute, Juliana Aray 
Franco, Andrés Guillermo Montes Celedón, Jorge 
Rodrigo Tovar Vélez, Wadith Alberto Manzur Imbett, 
Nicolás Antonio Barguil Cubillos, Ingrid Marlen 

Sogamoso Alfonso, Luis David Suárez Chadid y 
Juan Loreto Gómez Soto.

Ponente: honorable Representante Carlos Felipe 
Quintero Ovalle.

Proyecto publicado, Gaceta del Congreso 
número 1144 de 2024.

Recibido en Comisión. Agosto 16 de 2024
Ponencia primer debate Gaceta del Congreso 

número 1214 de 2024.
Ha sido leído el siguiente punto del orden del día 

señor Presidente.
Presidente: 
Léase la proposición con la que termina el 

informe de ponencia, por favor.
Secretaria: 
Sí, Presidente:

Proposición:
En relación con los puntos anteriormente 

expuestos y dada la importancia que esta iniciativa 
legislativa reviste, presentamos ponencia positiva 
y solicitamos a los honorables miembros de la 
Comisión Primera Constitucional de la Cámara de 
Representantes, debatir y aprobar en primer debate 
en primera vuelta el Proyecto de Acto Legislativo 
número 088 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se otorga al municipio de Valledupar (Cesar) la 
categoría de Distrito Especial, - Eje Musical, 
Turístico, e Histórico de Colombia, conforme al 
texto propuesto. Carlos Felipe Quintero único 
ponente.

Ha sido leída la proposición con que termina el 
informe de ponencia, Presidente puede someterla en 
consideración y votación

Presidente: 
Continúa la discusión, anuncio que va a cerrar, 

queda cerrada. ¿Aprueben colegas?
Secretaria: 
Sí, la aprueban Presidente, por unanimidad de los 

asistentes.
Presidente: 
Articulado por favor.
Secretaria: 
Presidente el articulado solo son tres artículos 

incluida la vigencia, puede someterla a consideración 
y votación, no hay proposición alguna.

Presidente: 
En consideración el articulado leído, se abre la 

discusión, anuncio que va a cerrar, queda cerrada. 
¿aprueben colegas el articulado?

Secretaria: 
Sí, lo aprueban Presidente por unanimidad de los 

asistentes, con la constancia de que existe quórum 
suficiente en el recinto para su aprobación.

Presidente: 
Título y pregunta.
Secretaria: 
El título Presidente Por medio de la cual se otorga 

al Municipio de Valledupar (Cesar) la categoría de 
Distrito Especial, Eje Musical, Turístico, Histórico, 



Página 28 Jueves, 10 de octubre de 2024 Gaceta del Congreso  1697

Tecnológico y de Innovación en Colombia. Ha 
sido leído el título y pregunto a la comisión por 
instrucción suya, ¿Si quieren que este Proyecto 
de Acto Legislativo pase a segundo debate en la 
Plenaria de la Cámara y se convierta en Reforma 
Constitucional? Puede poner en consideración y 
votación el título y la pregunta Presidente.

Presidente: 
En consideración el título leído, se abre la 

discusión, anuncio que va a cerrar, queda cerrada, 
¿Aprueban colegas el título leído?

Secretaria: 
Sí, los aprueban Presidente el título y la pregunta, 

por unanimidad de los asistentes, con la suficiente 
quórum en el recinto. ponente para el segundo debate

Presidente: 
El mismo ponente por favor.
Secretaria: 
Queda notificado el doctor Carlos Felipe 

Quintero, como ponente para el segundo debate en 
la Plenaria de la Cámara

Presidente: 
Doctor Eduard Sarmiento, tiene el uso de la 

palabra, dos minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo:

Gracias Presidente. Acabamos de aprobar dos 
Proyectos de Actos Legislativos que modifican la 
Constitución, para incorporar dos nuevos Distritos 
al ordenamiento territorial y quiero que tengamos 
claro eso. Estamos incorporando figuras, esquemas 
asociativos al ordenamiento territorial del país, lo 
he acompañado, no he presentado proposiciones 
de modificaciones ni de archivo, quería incluso 
que se aplazara, lo que creo es que hay suficiente 
tiempo para discutirlo. Pero fíjense, solo el ejemplo 
de Cali que no ha podido implementarse como 
Distrito realmente, que no ha podido organizar 
su territorio como lo ordena la Constitución para 
un Distrito, debería ser el espejo para entender 
lo que presupuestal y burocráticamente significa 
crear un Distrito para una ciudad que no tenga las 
capacidades, uno.

Dos, hay una buena cantidad de esquemas 
asociativos, las alternativas están a la orden, están 
las PAP de las Provincias de Administración 
y Planificación, están las RGP que son las 
Regiones de Gestión y Planificación, están las 
Áreas Metropolitanas, están las Rapes para poder 
lograr a mayor escala la integración regional, 
hay instrumentos que nos ha venido dando la 
Constitución, que nos ha venido dando la ley para 
poder organizar el territorio de mejor manera y 
sobre todo, para poder optimizar la gestión territorial 
desde las entidades territoriales. Pero esto que está 
pasando hoy, que hayamos decidido tener una ley que 
organiza, que reglamenta cómo se crea un Distrito y 
que no la cumplamos y que ahora hagamos el paso 

rápido, el atajo de modificar la Constitución para 
crear Distritos sin el cumplimiento de requisitos de 
ley, es una dificultad inmensa.

Hoy de los que aprobamos y de los que están 
en cola, la única ciudad que cumple los requisitos 
de Ley sería Cúcuta, el resto no las cumpliría 
y eso significa un enorme asalto a lo que fue 
la construcción de la ley orgánica que busca 
reglamentar la constitución de Distritos. Yo les 
invito a que reflexionemos muy bien sobre lo que se 
requiere para cada uno de estos territorios, no todos 
son lo mismo, el Distrito y la creación de Distrito 
no es una solución mágica para la solución de 
problemas y la potenciación de nuestros territorios, 
pensémonos que el ordenamiento territorial no 
es un juego, no es un asunto de solo colegaje, no 
es un asunto de solo tener con qué ir a hacer el 
juego político demagógico en nuestros territorios, 
pensemos en que con cada figura de ordenamiento 
territorial y cada figura de esquemas asociativos del 
territorio, estamos creando nuevas configuraciones 
de la administración pública, solo para Cúcuta ya 
hay área metropolitana, ya existe el área fronteriza y 
ahora va a tener Distrito, pensémonos bien ¿qué es 
lo que vamos a hacer con el ordenamiento territorial 
del país? Gracias Presidente.

Presidente: 
Gracias colega, vamos a anunciar proyectos 

y vamos a dejar una constancia por parte de 
la Representante Jennifer Pedraza, por treinta 
segundos, váyase preparando doctora. Anuncie 
proyectos por favor.

Secretaria: 
Sí, Presidente anuncio por instrucciones suyas los 

proyectos que se discutirán y votarán en la próxima 
sesión:

• Proyecto de Acto Legislativo número 079 
de 2024 Cámara, por el cual se modifican 
los artículos 328 y 356 de la Constitución 
Política otorgándole la categoría de 
Distrito Turístico, Cultural, Histórico y de 
Tecnología al municipio de Puerto Colombia 
en el Departamento del Atlántico. 

• Proyecto de Acto Legislativo número 
082 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se modifican los artículos 12, 13 y 43 
de la Constitución Política y se prohíbe 
la mutilación genital femenina MGF en 
Colombia.

• Proyecto de Acto Legislativo número 032 
de 2024 Cámara, por el cual se otorga 
la categoría de distrito especial eje del 
conocimiento al municipio de Manizales en 
el Departamento de Caldas.

• Proyecto de Acto Legislativo número 051 
de 2024 Cámara, por medio del cual se 
modifica el artículo 171 de la Constitución 
Política.

• Proyecto de Acto Legislativo número 
160 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se modifican los artículos 328 y 356 de la 
Constitución Política de Colombia y se 
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organiza los municipios de Bucaramanga, 
Floridablanca, Piedecuesta y San Juan de 
Girón en el departamento de Santander como 
Distrito Especial denominado “Distrito 
Especial Industrial, Turístico, Educativo y 
de la Salud”.

• Proyecto de Acto Legislativo número 074 
de 2024 Cámara, por medio del cual se 
le otorga la categoría de distrito turístico, 
ambiental, forestal, portuario, biodiverso 
y cultural al municipio de Leticia, en el 
departamento del Amazonas.

Han sido anunciados los Actos Legislativos. 
Ahora anuncio las Estatutarias:

• Proyecto de Ley Estatutaria número 014 
de 2024 Cámara, por medio de la cual se 
regula el acceso al derecho fundamental a la 
muerte digna bajo la modalidad de muerte 
médicamente asistida y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 017 
de 2024 Cámara, por medio de la cual se 
regula el derecho a la participación de 
la ciudadanía afectada y potencialmente 
afectada por el desarrollo de proyectos de 
exploración, explotación o producción de 
recursos naturales no renovables, se crean 
mecanismos de participación para deliberar 
y decidir sobre la ejecución y desarrollo de 
esos proyectos y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 
027 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se modifica la Ley 996 de 2005, se crea la 
obligación a los candidatos presidenciales 
de asistir a debates públicos para presentar 
a la ciudadanía su programa de gobierno y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 123 
de 2024 Cámara, por medio de la cual se 
establecen medidas para el fortalecimiento 
de las veedurías ciudadanas, promover el 
control social y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 205 
de 2024 Cámara, por medio del cual se crea 
el régimen transitorio de Borrón y cuenta 
Nueva 2.0.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 044 
de 2024 Cámara, por medio del cual se 
modifica la Ley 2157 de 2021 para establecer 
un beneficio especial de exclusión del 
reporte negativo en las centrales de riesgos 
financieros para los deudores y codeudores 
de créditos educativos.

Han sido anunciados Presidente, los proyectos 
que se discutirán y votarán en la próxima sesión que 
usted a bien tenga citar.

Presidente: 

Gracias señora Secretaria. Antes de levantar 
la sesión, tiene la palabra por cinco minutos la 
Representante Jennifer Pedraza.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Jennifer Dalley 
Pedraza Sandoval:

Gracias Presidente por su solidaridad y por su 
generosidad. Creo que voy a tomarme menos tiempo, 
pero como ponente del proyecto que acabamos de 
votar, que define a Cúcuta como Distrito Especial 
Fronterizo, yo de verdad quiero hacer un llamado 
al Gobierno nacional, a que atienda y acompañe a 
esta ciudad por la grave crisis de inseguridad y de 
violencia que está viviendo, violencia machista, 
violencia cotidiana, nada más este fin de semana que 
acaba de pasar, hubo una masacre con fusiles afuera 
del Colegio Santo Ángel, que le costó la vida a dos 
hombres y a un menor de edad, dos niñas resultaron 
heridas, explotó una granada en el asentamiento 
humano Nueva Ilusión, explotó una granada en el 
barrio Cundinamarca, encontraron restos óseos en el 
Malecón de la ciudad, que además es supuestamente 
un atractivo turístico y que representa algo muy 
importante para la ciudad.

Y creer que solamente Cúcuta, solita, solamente 
con sus recursos va a poder atender esta crisis que es 
la más grave que ha tenido este municipio Cúcuta en 
los últimos cinco años, realmente es iluso, por eso 
es que yo apoyé y firmé esta Ponencia, porque de 
verdad se requiere un respaldo mucho más decidido 
de parte del Gobierno nacional , Cúcuta tiene una 
ubicación estratégica y el área metropolitana pues 
al estar cerca de Venezuela y al llevar ya décadas de 
presencia de grupos militares como el ELN, como 
las Autodefensas, como las BACRIM, como el 
Tren de Aragua y al ser un espacio geográficamente 
estratégico para el tráfico de armas y para la trata 
de personas, que sigue siendo un flagelo muy 
importante, pues necesitamos que el Gobierno 
nacional le preste atención, que concurra con 
recursos y que la Fuerza Pública apoye a esta ciudad 
que está pasando una situación tan crítica.

Y por eso, yo quiero elevar mi voz para llamar 
la atención del Gobierno nacional, no pueden seguir 
dejando a las y los norsantandereanos y cucuteños 
abandonados a su suerte, cuando es un municipio que 
de verdad está pasando una crisis de seguridad muy 
particular y por eso, celebro que hayamos aprobado 
en esta Comisión definirle como un Distrito Especial 
Fronterizo, pero ojalá eso vaya con un apoyo mucho 
más claro del Gobierno nacional.

Presidente: 
Muchas gracias Representante. Se levanta la 

sesión y se convoca para mañana, el horario 9:00 de 
la mañana. Muchas gracias.

Secretaria: 
Así se hará Presidente, usted ha levantado la 

sesión siendo las 12:16 de la tarde y convocado 
para mañana miércoles 9:00 de la mañana, con 
los Proyectos ya anunciados. Muchas gracias para 
todos.

ANEXOS: Ochenta y nueve (89) Folios.
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